
CON LA NOVEDAD de que el nombre del sempiterno
Porfirio Muñoz Ledo suena y fuerte para añadir
una tercera estrella a su palmarés como presidente
de un partido nacional.

CUENTAN que el ex dirigente del PRI y del PRD
se anotaría tan pronto como el martes como aspirante
a la presidencia de Morena con la intención de buscar
una candidatura de unidad que termine con el pleitazo
interno que se traen desde el año pasado.

Y DICEN allegados al actual diputado federal
de 87 años de edad que varios liderazgos morenistas
ya le ofrecieron su apoyo si decide apuntarse
a la contienda al grito de "viejos... ¡los cerros!".

DICE EL DICHO que "lo que mal comienza, mal acaba"
y vaya que el recién resucitado Partido Encuentro
Social, que ahora se llamará Encuentro Solidario,
comienza su nueva vida con el pie izquierdo.

RESULTA que los muchachos de Hugo Eric Flores,
actual superdelegado del gobierno federal en Morelos,
se pusieron a hacer afiliaciones masivas, por lo que
el INE ya les impuso una multa por 470 mil pesos.
SI ESO hicieron para obtener el registro, a ver con
qué linduras salen a la hora de tratar de mantenerlo
en las elecciones del 2021.

EN ESTOS tiempos en los que desde el gobierno
federal se critica la supuesta imposición de un
"imperialismo alimentario y una colonización de
nuestro paladar" para justificar el nuevo etiquetado
de alimentos, llama la atención el uso de las "marcas"
por parte del partido en el poder.

Y ES QUE, por redes sociales y en WhatsApp,
andan circulando fotos de una camioneta

con el logotipo de Morena en el que,
junto a héroes patrios como Hidalgo, Morelos,
Zapata, La Corregidora y Leona Vicario,
aparece la efigie de... ¡Ernesto "Che" Guevara!

¿A POCO si es de izquierda el adoctrinamiento
ideológico no es imperialismo y el uso de personajes
extranjeros en la propaganda política tampoco
es una forma de colonización cultural? Es preguntilla,
sin guerrilla.

SI ALGUIEN pensó que Andrés Manuel López
Obrador se refería a su secretario de Seguridad,
Alfonso Durazo, al hablar sobre funcionarios
que podrían renunciar para participar en las elecciones
del año próximo, a lo mejor no anda tan errado.

QUIENES le saben al tema de los dominios de internet

cuentan que alfonsodurazo2021.com y durazo2021.
com ya tienen dueño.

LA DUDA es si alguien del equipo del sonorense
se puso proactivo o si hay quien quiere hacer
negocio vendiéndole al aspirante a la gubematura
esas direcciones para su eventual campaña.
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La vida, dijo un filósofo, está hecha
de la misma materia que los sueños.

Yo soñé que eso era cierto.
Me veía en medio de un sueño sin saber

que era mi sueño.

En ese momento no supe si estaba
viviendo o estaba soñando.

Quizás estaba haciendo ambas cosas
a la vez.

Quizá todos estamos viviendo

y soñando al mismo tiempo.
Quizás en el momento de morir

pensaremos: "Soñé que estaba
viviendo".

Eso de los sueños es cosa muy extraña.
Esto de la vida es cosa más extraña aún.

Vivamos.

Es decir soñemos.

Soñemos.

Es decir vivamos.

/Hasta mañana!...
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II i no te casas conmigo me arro
jaré a un precipicio". Esas dra
máticas palabras le dijo Picio,

hombre feo y antipático, a Camelina,
joven avispada "Caramba se conmo
vió ella, ¡Cómo te lo agradezco!"... El
papá de Pepito lo reprendió porque se
había dado de trompadas con otro ni
ño. "Le aguanté mil ofensas se justifi
có el chiquillo, pero cuando me dijo
que yo era igualito a ti ya no me pude
contener"... Llegó un individuo al hos
pital con una señora a punto de dar
a luz. La recepcionista le preguntó:
"¿Nombre de su esposa?". Con otra
pregunta replicó el sujeto: "¿Es nece
sario involucrar en esto a mi mujer?"...
Algunos malpensados pensarán que
me he vuelto lopezobradorista Vade
retro Satana! He sido, soy y me pro
pongo seguir siendo crítico de ese se
ñor caudillista, absolutista y populista
y de su errático y caprichoso régimen.
Lo que sucede es que ayer hice el elo
gio de unas acciones de AMLO, y hoy
diré bien de otra que igualmente me
pareció atinada No es que quiera ser
objetivo. Cosa imposible es ésa, a me
nos que seas un robot sin pensamien
to ni alma, entidades las dos bastante
subjetivas. Yo las poseo, aunque en
corta medida y vacilantes ambas. Por
tanto la objetividad me es tan ajena

como la prudencia o la templanza, vir
tudes muy alejadas de mí (afortunada
mente). Pero sucede que escribo siem
pre sin temor al qué dirán, pues lo que
dicen unos lo contradicen otros, y al
revés volteado. Y ahora me nace decir
que acierta de nueva cuenta López
Obrador en su llamado a los partidos
políticos para que donen el 50 por
ciento de los muchos dineros que re
ciben del erario a fin de apoyar la lu
cha contra la pandemia México, país
inmensamente pobre, tiene partidos in
mensamente ricos que gravitan sobre
la economía nacional. Hoy por hoy
esos partidos son más bien negocios,
y para colmo su número crece a costa
de los contribuyentes y del bien co
mún. Dichas empresas, en manos al
gunas de ellas de mercaderes políticos
de políticos mercaderes, no harán
caso de la exhortación presidencial.
Prefieren que les corten un dedo a que
les quiten un peso. Aun así es plausible
la iniciativa de AMLO, y debería ser es
cuchada No lo será, me temo. El ruido
que hace el dinero contante y sonante
impide que se oigan muchas cosas...
Un muchacho le contó a su amigo:
"Anoche fui con una chica a un paraje
solitario en las afueras de la ciudad.
Ya en el asiento de atrás del automóvil
ella me dijo: '¡Cómo me gustaría ver las

estrellas mientras hacemos el amor!'.
De inmediato procedí a bajarle el te
cho al coche. Tardé solamente 15 mi
nuto en hacerlo". "¿15 minutos? se
sorprendió el amigo. Yo le bajo el
techo al mío en cosa de segundos".
"Sí reconoció el muchacho. Pero tu
coche es convertible"... Una viejecita
entró en un casino de Las Vegas y
puso una ficha de un dólar en el tape
te de la ruleta El crupier, no sin cierta
extrañeza, echó a rodar la bolita, que
cayó en el color y número escogidos
por la anciana El hombre le entregó
a la vejuca las fichas que había ganado.
Le dijo ella "Espero que esto le sirva
de lección, joven, para que deje el feo
vicio del juego"... Un sujeto discutía
con otro. Le dijo: "Has de saber que
yo nací en sábanas de seda". Opuso
el otro: 'Yo también". "Sí replicó el
primero. Pero las de mi mamá no
llevaban el nombre de ningún motel"...
Meñico Maldotado, infeliz joven con
quien natura se mostró avarienta en la
parte correspondiente a la entrepier
na, desposó a Rosilita, muchacha sabi
dora La noche de las nupcias, ya en el
lecho, le dijo él: "Aunque nos hayamos
casado quiero que sepas que no veo el
objeto del matrimonio". "Tienes razón
confirmó Rosilita. Yo misma estoy
batallando para poder verlo"... FIN
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Quizá por el ansia de creer que,
por fin, el voto contaba y se
contaba, la noche del 2 de julio

del 2000 se declaró la jornada electoral
como "La Fiesta de la Democracia".

No era para menos. Con estruendo
jubiloso caía el telón del fraude como
la expresión más siniestra y acabada
del engaño, bajo el cual y por décadas
vivió frustrado el anhelo ciudadano de
ver garantizado su derecho a decidir
quién debía gobernarlo y representarlo
y a participar en las grandes decisiones
nacionales. Sin embargo, lograda la
transición, se aflojó el paso en la con
solidación de la democracia y, hoy, el
arranque del proceso electoral 2021
despide un tufo por decir lo menos
incierto. En todo caso, parece la cruda
de aquella fiesta.

Lo más inverosímil de esa circuns
tancia es que quienes imprimen ese se
llo a los comicios, cuya fecha de inicio
es pasado mañana, son precisamente
aquellos que deberían cuidarlos con
esmero. Los guardianes y actores de
la democracia parecen confabularse no
para consolidarla, sino para debilitarla.

Los magistrados. A lo laigo de su ges
tión los magistrados electorales no han
acreditado su valía e imparcialidad.

Los pleitos entre ellos por el con
trol del Tribunal norman su conviven
cia, poniendo en duda no sólo su auto
nomía e independencia, sino también
su estatura. Aunado a ello, su relación
con los consejeros del Instituto Nacio
nal Electoral ha tenido por denomina
dor no un espíritu de respeto, sino de
descalificación.

El lance del tribunal encabezado
por Felipe Fuentes Barrera de instruir al
instituto electoral diseñar y levantar las
encuestas para renovar la dirección del
partido en el poder, Morena, causa per
plejidad, no certeza Deja flotando en
el aire la legalidad y pertinencia de la
resolución y, en esa tesitura, puede agra
var en vez de solucionar el problema
interno de esa organización.

Esa sentencia implica una inter
vención inaceptable en la vida interna
de un partido, al echar mano de un re
curso no contemplado en los estatutos
de esa organización y coloca al Institu
to Nacional Electoral en medio de un
litigio del que, obviamente, puede salir
afectado en su credibilidad, justo al te
ner enfrente ingentes tareas ordinarias
y extraordinarias.

¿Los magistrados actuaron de ese
modo en atención al jefe del Ejecutivo
y líder de ese partido que consideró
indicado definir a la nueva dirección de
Morena a partir de una encuesta, aun
cuando ese método de selección no lo
contemplan los estatutos del partido?

Los consejeros. Bajo la inmaculada con
cepción del Instituto Nacional Electoral
como la creatura más bella y hermosa
de la democracia, algunos consejeros re
pudian llevar a cabo cualquier reforma a
ese óigano, a sabiendas de que el ajuste
realizado durante el sexenio anterior de
formó su estructura y función. Incluso,
algunos de ellos acusaron el hecho.

No se advierte en ese órgano cole
giado ánimo para reducir su elevado
costo, como tampoco para corregir los
vicios introducidos en aquella reforma

ni para reconocer su deficiente fiscali
zación del gasto de los partidos. Por lo
pronto, ganaron la partida Como está, el
Instituto arrancará el proceso electoral.

Por si algo faltara, algunos conseje
ros se han erigido en contrapeso presi
dencial por no decir oposición, lasti
mando así la tarea reguladora y arbitral
del órgano, o bien, abusando de ella

Los legisladores y los partidos. Dueños
del picaporte para abrir la posibilidad
de reducir las millonarias prerrogativas
que, con o sin virus y recesión, son exor
bitantes, los parlamentarios y los diri
gentes partidistas rehúyen modificar la
fórmula establecida en la Constitución
para evitar que, año con año, se eleve el
financiamiento público de los partidos y
se encarezca la democracia

Aun cuando las carretadas de dinero
recibido 7 mil 226 millones el año en
trante han deteriorado la relación de
los partidos con su militancia y la ciuda
danía sin siquiera producir una política
de calidad o frenar el ingreso de dinero
sucio a las campañas, rechazan la idea de
bajar su costo, como también de recon
figurar los órganos parlamentarios que,
sobre un replanteamiento, podrían hacer
un mejor trabajo con menos dinero.

Tanto es el interés por el poder y el
tener que los legisladores ni se preocu
paron por elaborar las leyes reglamen
tarias de su posible reelección. Así, con
criterios y sin leyes, se va a inaugurar la
reelección. Increíble

...Y el Ejecutivo. En vez de enaltecer, el
jefe del Ejecutivo denigra y pervierte un
mecanismo de participación directa en
la democracia al impulsar una consulta
popular sobre un tema no susceptible a
la aplicación de ese recurso.

Con tal de no aparecer él como ver
dugo, deja a Fuenteovejuna llevar o no a
juicio a los expresidentes, sabiendo que
el ejercicio está destinado al fracaso y
que bastaría con presentar una denuncia
si, en verdad, quisiera sentarlos en el
banquillo de los acusados.

Podrá derivar ciertos dividendos
electorales, ganar algo de tiempo ante la
falta de resultados de su proyecto políti
co y distraer la atención de los asuntos
que enlutan y entristecen al país, pero
convocar a esa consulta y generar una
expectativa sin respaldo no contribuye a
consolidar la democracia ni a fortalecer
el Estado de derecho. Por el contrario, la
reblandece y lo debilita

Así, con instituciones frágiles, con parti
dos viejos y reciclados sin propuesta, y
con magistrados, consejeros, dirigentes,
legisladores y gobernantes no muy fir
mes en su presunta vocación democráti
ca y apego al derecho, arranca el proceso
electoral 2021 que de la fiesta podría
hacer un funeral.

La ciudadanía ya puede explicarse
por qué, con cada elección, le aparecen
ojeras en la credencial de elector.
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Los senadores no quieren regresar
::::: Con apenas 66 senadores, dos más que la mitad
del pleno, la Cámara Alta, ahora bajo la presidencia
del morenista Eduardo Ramírez inició su segun
da sesión ordinaria, después de cinco meses —uno

de confinamiento, cuatro de re
ceso—, en una inacción sólo in
terrumpida por un par de sesio 
nes extraordinarias. Con esto, nos
indican, se perdió el efecto que
se quería dar de que los senado
res volvían muy decididos al tra
bajo, como lo mostraban el día
primero al sesionar a partir de las
21:15 horas. Nos hacen ver que,
en esta primera semana, las co
misiones no elaboraron dictáme

nes para llevar al pleno el martes y miércoles próxi
mos, por lo que el rezago se acumula No hay con
diciones sanitarias para la vuelta al trabajo sin ries
gos, dicen algunos; no hay ganas, dicen otros.

La apuesta de Porfirio
::::: Quienes respaldan la aspiración del diputado
Porfirio Muñoz Ledo como líder nacional de Mo

rena, nos dicen, buscan que en tomo al legislador
gire una "candidatura de unidad" para evitar el des
gaste de una contienda con muchos apuntados. Al

gunos liderazgos como Alfonso
i Ramírez Cuéllar, Bertha Lu
¡ ján, Martí Batres y Citlalli
Hernández han formado parte
de esa apuesta y a lo largo del fin
de semana planean operar para
que incluso los opositores a ese
grupo sean parte del acuerdo.
Hay 6 que han levantado la ma
no, pero la pasarela de aspirantes
estará abierta hasta el 8 de sep
tiembre próximo. En el INE se

espera que el lunes lleguen quienes desean dejar la
carta de intención requerida para apuntarse. Será
ese día cuando realmente veremos el resultado de

la grilla dentro de Morena
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Mario Delgado, el todóiogo de la 41
::::: Nos cuentan que este fin de semana Mario
Delgado continuará con sus giras como aspiran
te a la dirigencia nacional de Morena y estará es
te sábado en Puebla para reunirse con la militan
cia. Pero además de ser aspirante a la dirigencia,
también está recopilando 1.8 millones de firmas
ciudadanas para que cristalizar la consulta popu
lar e investigar y enjuiciar a los ex presidentes.
Asimismo, el coordinador de la bancada de Mo
rena debe maniobrar para que no se le fracture la
alianza con el PT por haber votado a favor del
PRI para que presidiera la Mesa Directiva. Enci
ma, el legislador es presidente de la Junta de
Coordinación Política de San Lázaro, el lugar
donde se deciden todos los dictámenes que de
berán votarse y la próxima semana les llegará el
muy complicado Paquete Económico para el
2021. ¿De dónde sacará tiempo?

El PT niega cañonazos y cesión de
su líder
::::: En carta firmada el 4 de septiembre, el grupo
parlamentario del PT en San Lázaro negó lo publi
cado por "el escribiente" (sic) de esta columna de
que Alberto Anaya, dirigente nacional de ese parti
do, había cedido la presidencia de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados al PRI a cambio de que
su esposa fuera nombrada presidenta del Congreso
de Nuevo León, nombramiento que ocurrió la tarde
del pasado martes. "Bajo ninguna circunstancia
nuestro líder aceptaría", dice el grupo. También nie
gan haber dado "cañonazos" de 5 millones de pesos
a los legisladores que, por mera convicción, se pasa
ron al PT en el intento de ganar la posición para
Gerardo Fernández Noioña. Así la respuesta, en
viada un día después de que la columna fuera pu
blicada y sin firma del dirigente aludido.
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EL
CABALLITO

Limitan a Toledo en el PT
::::: Nos platican que en algunos grupos inter
nos del Partido del Trabajo (PT) no cayó nada
bien la llegada del experredista, exdelegado

de Coyoacán y hoy diputa
do federal, Mauricio Tole
do, pues nos detallan que
Gerardo Fernández Noro

ña busca que don Mauricio
se integre también a la di
rección del partido político
que comanda Alberto Ana
ya a lo cual, de plano mu
chos se negaron y armaronMauricio Toledo
un bloque para impedirlo,

amén que le recordaron que sólo se sumó pa
ra formar parte del grupo parlamentario en el
San Lázaro y por el tema de la Mesa Directi
va, pero de ahí, nos reiteran, a que se meta de
lleno a los órganos de dirección es otro asun
to. Vaya que la figura de Toledo causa polémi
ca pues ya le habíamos platicado que los mo
renistas de Coyoacán también pintaron su ra
ya con el exdiputado local.

Extinguen organismo
üe Salud en CDMX
::::: Como parte de los ajustes administrativos,
le contamos que el gobierno de Claudia
Sheinbaum decidió extinguir el organismo

público descentralizado co
nocido como "Régimen de
Protección Social en la Sa

lud", toda vez que los apo
yos que brindaba, digamos,
que ya los aplicará el Insti
tuto de Salud para el Bie
nestar (Insabi) a nivel fede
ral. Es decir, está dentro de
la federalización de los ser

vicios de salud y es por ello
que ese espacio administra
tivo dejará de existir y los

203 millones de pesos que tenía para este
2020 pasarán a la Secretaría de Administra
ción y Finanzas, que encabeza Luz Elena
González. Los ajustes ya sea por pandemia,
austeridad o porque se fueron a la Federación
siguen en la capital del país.

Perfilan quitar fuero a diputados
y hasta gobernador
::::: Nos dicen que en el Estado de México, en
el Congreso local, está muy cerca de que se
retire el fuero a legisladores y funcionarios. La

, diputada morenista, Azuce
na Cisneros, prevé que en
el periodo ordinario de se
siones aprueben en el pleno
la iniciativa que considera
eliminar el fuero al gober
nador, los diputados, los
magistrados e integrantes
del Consejo de la Judicatura
del Tribunal Superior de
Justicia y del Tribunal de
Justicia Administrativa esta
tal, además de los titulares

de las dependencias del Poder Ejecutivo y el
Fiscal General de Justicia. La iniciativa avanzó

en comisiones y la diputada está muy segura
que el acuerdo entre los grupos parlamenta
rios y los legisladores existe y no habrá mar
cha atrás.
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KIOSKO

Participante üe Big Brother ahora
va por la grande en NL
::::: Desde la tierra del cabrito, nos comentan,
quien tuvo su "día verde" fue el exparticipan
te de Big Brother Patricio Zambrano de la
Garza, pues el PVEM de Nuevo León lo nom

bró su coordinador estatal, a
unos meses de haber dejado
el PT. Nos relatan que, en la
presentación, don Patricio
aprovechó para destaparse
como aspirante a la candi
datura ecologista por la gu
bernatura en 2021, lo que
dejó a más de uno con la
ceja levantada, pues nos re
cuerdan que don Patricio ha
perdido en tres ocasiones la

elección por la alcaldía de Monterrey como
perista, y es más conocido por sus escándalos
locales que por algún logro positivo; hasta di
cen que sería digno contrincante para Sa
muel García Sepúlveda. ¡Ouch!

¿Dónde quedó el secretario
general del IMSS?
::::: Desde Coahuila, nos cuentan, quien anda
jugando a las escondidas es el secretario gene

ral del IMSS, Javier Gue
rrero García, pues familia
res de enfermos lo han esta

do buscando para solicitarle
su apoyo y nada que dan
con él, incluso, no responde
las llamadas a los alcaldes
como el de Monclova, Al
fredo Paredes López
(PAN), quien trató de hablar
con él varias veces cuando

inició la pandemia y nada
Nos dicen que en Morena don Javier quiere
cumplir su sueño de ser candidato a goberna
dor, pero su pasado priista y cercano a Rosa
rio Robles en Sedatu le podrían cerrar las
puertas a su gran sueño a pesar de que sus
conocidos hablan maravillas de él. ¿Será por
eso que se hace invisible?

Temen reapertura de playas
En vilo por la apertura de playas en Baja

California Sur están varios ciudadanos, nos
platican, porque temen que se eleven los cor
tagios, pues ya una vez intentaron la apertura

(en junio pasado) y hubo tal
, _ descontrol que tuvieron que

volver a cerrar. Nos dicen

que en La Paz, el alcalde
Rubén Muñoz (Morena)
presumió que todo se hará
de forma gradual y se ten

. f drá un aforo de 30%, pero
la realidad es que no han

Rubén Muñoz podido contener ni vigilar
Álvarez de forma efectiva a turistas

y habitantes que buscan un
poquito de sol, mar y arena. Así, autoridades
están en la mira ante el riesgo de que otra vez
fallen sus cálculos y esto se convierta en "el
cuento de nunca acabar".

Premian a cuestionado
::::: En Chiapas, nos platican, el exsecretario
técnico de San Cristóbal de las Casas en el

gobierno del PVEM, Sergio Natarén Gutié
rrez, fue designado delegado del Registro
Público de la Propiedad del estado; un nom
bramiento normal, a simple vista. Sin em
bargo, nos refieren que don Sergio (exinte
grante del PVEM y ahora de Morena) tiene
un pasado algo polémico, pues en su ante
rior cargo fue acusado de presunto hostiga
miento sexual contra una empleada munici
pal en el año 2016 y de crear grupos de cho
que entre los indígenas tzotziles; por si fuera
poco, hace dos años odiaba el color guinda
de Morena, por lo que hizo campaña contra
"la esperanza de México". Ver para creer.
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De la palabra "matanza", en
su segunda acepción, el
Diccionario de la Lengua

Española dice: "Mortandad de per
sonas ejecutadas en una batalla,
asalto, etcétera."
De "mortandad", apunta:

"Gran cantidad de muertes causa

das por epidemia, cataclismo, pes
te o guerra."
En México la batalla contra la

pandemia ha causado una matan 
za de médicos, enfermeras y otros
trabajadores del sector Salud. La
mortandad de ellos ha sido tremen 

da, comparada con lo que ocurre en
el resto del planeta. ¿Qué ha suce
dido para que México ocupe el in
fame primer lugar del mundo en
cuanto a médicos y enfermeras
muertos? No solo es una vergüenza,
sino que resulta dolorosísimo que
mil 410 personas (cifra hasta el 3 de
septiembre) hayan muerto... inten
tando salvar miles de vidas más.

¿Qué ocurrió en los hospitales
mexicanos para provocar esa de
sastrosa letalidad que afectó a esas
mil 410 personas, de las cuales la
mitad, el 49% (691) eran doctoras y
doctores, el 29% (408) eran traba
jadores "con diversas ocupaciones
(camilleros y afanadoras), el 18%
(255) eran enfermeras, el 2% (28)
dentistasy el21% (28) laboraloristas
(https://bit.ly/3i4w6HC).
¿Qué sucedió en el sistema sa

nitario para que nuestro pafe tenga
más médicos y enfermeras muer
tos que Estados Unidos (segundo
lugar mundial, con mil 77 falleci
dos)? ¿Qué se hizo mal para que
México supere por más del doble

a Brasil (cuarto lugar del mimdo,
con 634muertos)? Es inadmisible:
Estados Unidos tiene 328 millones

de habitantes, 2.5 veces más que
nuestros 127 millones, y Brasil
cuenta con 211 millones de perso
nas, 16 veces más que México.
El gobierno federal nos debe una

expücación, que partade una inves 
tigación independiente, profunda,
sin medias verdades o mentiras.

¿No se siguieron los protocolos ade 
cuados en todos o algunos hospi
tales? Si usted ve las ciñas de los

contagios entre el personal de Salud
(104 mil 590, que son muchísimos,
y 10 mil "sospechosos"), la mayoría
de los contagiados han sido muje

res, el 60% ¿Se les desprotegió a
ellas, ya que el 42% eran enfermeras
y solo el 27% médicos?
La mayoría de los contagiados,

más de 53 mil, eran jóvenes entre 25
y 39 años. ¿Eran inexpertos a quie
nes no se les capacitó? ¿No había
equipos suficientes o adecuados de
protección? ¿No se les proporcio
naron por ser jóvenes y contagia
ron a otros?

También sería bueno saber por
qué estaba laborando gente con
enfermedades: tres de cada diez

(36%) tenían las llamadas "comor
bilidades" que generan más vul
nerabilidad ante el SARSCOV2.

¿Quién obligó a trabajar a esas 37
mil personas, si de ese universo el
47% tenía obesidad, 30% hiper
tensión, 19% diabetes y 18% pade
cía tabaquismo? ¿O por qué se les
permitió laborar?
Entre los muertos había mu

cha gente de la tercera edad: más
de la tercera parte de los muer
tos, 510 personas entre 60 y 79
años. ¿Por qué trabajaban si eran
población sabia pero de alto
riesgo? El 49% eran médicos y
solo el 18% enfermeras.
¿Quién se hace cargo de esta

desgracia? ¿Quién nos va a expli
car? ¿El doctor Hugo LópezGa
tell? ¿Sin circunloquios?
¿Y el Presidente? ¿No le indigna

y alarma esto? ¿No va a ordenar
una investigación y explicarnos?
Ah, no, él anda organizando una
consulta infame: si cualquiera de
los expresidentes cometió un de
lito debe ser investigado, llevado
a juicio y condenado. Punto. Un
delito no puede ser objeto de una
consulta. Y si ninguno cometió
un delito, no se les puede inventar
un delito para enjuiciarlos y lin
charlos. ¿Qué tal que le hacen lo
mismo en 2025?

Comedia de muñecos, decía
Fiódor Dostoyevski, sobre las si
mulaciones de los políticos. De
leznable comedia de muñecos,
mientras México está de luto por
esos mil 410 médicos y enferme
ras muertos: fueron, en prome
dio, 235 vidas y familias mutila
das por mes, casi 8 por día (7.8),
una cada tres horas... •

jp.becerra.acosta.m@gmail.com
Twitten @jpbecerraacosta

El gobierno federal nos debe una explica
ción delfallecimiento de médicos, sin me
dias verdades o mentiras.
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Por razones de trabajo to
dos los días veo la confe
rencia "mañanera" del

presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Duran más de dos
horas y han llegado casi a tres.
Estoy familiarizado con lo que
dice por lo que puedo afirmar
que algunas "mañaneras" me
han resultado más atractivas,
noticiosamente hablando, que el
mensaje que dirigió el martes,
con motivo de su 2do. Informe
de Gobierno.

Le he escuchado mejores
mensajes. Éste, que apenas duró
45 minutos, no incluyó nada dis 
tinto de lo que oímos cotidiana
mente. Fue un apretado resu
men de lo que ya conocemos. Leí
cuidadosamente la transcrip
ción buscando la "nota", la no
vedad, alguna señal. No la en
contré. Por supuesto, para efec
tos informativos, siempre hay te
mas rescatables pero buscando
si había algo más en el discurso,
no hallé mayor cosa.

Debo decir que he sabido de In
formes de Gobierno desde la épo
ca de Luis Echeverría, cuando tu
ve que hacerlo porque a algún
maestro se le ocurrió de j arlo de ta 
rea. Años después por el trabajo
periodístico. En ningún momen
to pienso que aquellos fueron me 
jores. Más aún, que bueno que no
se parecen. Duraban horas, llenos
de cifras incomprensibles para la
mayoría. Se exaltaba su duración,
las veces que les aplaudían, las
frases ocurrentes como las de Ló

pez Portillo, que "defendería al
peso como un perro" o "el espejo
negro de Tezcatlipoca". O las lo
cuacidades de Vicente Fox. Por no
mencionar todo el ceremonial

previo, con "la primera familia del
país" y posterior con el recorrido
a Palacio Nacional, en auto des
cubierto, repleto de papelitos de
colores (que no solo eran festivi
dad sino para anular a un even
tual francotirador) y el intermina
ble "besamanos", donde los "ma
chuchones" de la época hacían fi
la larguísima para recibir un gesto
de complicidad o de desdén del
poderoso presidente.
El "día del presidente" de un

México que ya no existe.
Pero en contraste con eso,

ahora vimos una simplicidad
que reflejaría, como declaró un
político, que "fue justo, mesura
do y sobrio". Aunque otros pen
sarían que no dijo nada nuevo
porque no tenía mucho que de
cir. Me parece que, circunstan
cias aparte, a eso ha contribuido
el exceso de información que vi
vimos actualmente. Solo hay
que hacer cuentas: dos o casi tres
horas de la "mañanera", la con
ferencia de Claudia Sheim

baum, una hora y media. Por la
tarde, la conferencia de Progra
mas de Bienestar, 45 minutos; el
informe diario sobre Créditos,
45 minutos, y la del Dr. Ló
pezGatell, que casi siempre se
pasa de la hora. Agrénguele los
mensajes a la hora de la comida
de los fines de semana y, si hay

Según el Diccionario de la RAE
"arrogante" es altanero y sober
bio, pero también valiente y airo
so. ¿A cuál se refirió el presidente:

gira, de los distintos eventos.
Estamos empachados de in

formación oficial. Decían las

abuelas que "ni tanto que que
me al Santo ni tanto que no lo
alumbre".

Así que lo que rescato de este
mensaje presidencial es lo que
dedicó al presidente de la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación y al Fiscal General de la
República, quienes fueron invi
tados pero no asistieron. El año
pasado, si. "En otros tiempos
eso no pasaba, porqueellos tie
nen la arrogancia de sentirse li
bres. Este es el cambio, ésta es
la transformación". Según el
Diccionario de la Real Acade

mia Española, "arrogante" es
altanero y soberbio, pero tam
bién valiente, alentado, brioso,
gallardo, airoso. ¿A cuál se refi
rió el presidente?

Monitor Republicano
Otra historia fue la de Laura

Rojas, presidenta del Congreso
de la Unión. Ella no fue, dijo a un
reportero, "porque no la invita
ron". Gulpl •

anarciae@gmail.com

Fecha: 05/09/2020

Página: 5

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Liberales y conservadores / Amador Narcia

Amador Narcia

Costo: 22,850

Página 6 de 8



fCon honores. Carmen Moreno Toscano ha sido diplo
• mática desde 1957. La hoy embajadora de México en

Nicaragua, además, ha dado su vida en favor del mejo
ramiento de la condición de la mujer. Reconocida por sus
capacidades de diálogo y construcción, quien fuera titular
diplomática de México en Costa Rica y Guatemala y sub
secretaría para la ONU, África y Oriente Medio, recibe un
merecido premio. En reconocimiento a su labor, fue as
cendida al rango de embajadora emérita, el mayor honor
al que aspiran los miembros del Servicio Exterior Mexica
no. La exclusiva lista suma únicamente a cinco de ellos. La
cancillería designó, asimismo, a Luz Elena Baños, la ac
tual representante mexicana en la OEA, como embajadora
eminente. La honorabilidad rinde frutos. Carmen Moreno
Toscano cumple con creces la distinción.
2 Como si fuera tan fácil. Oportunistas, como suelen ser

•los opositores, el Grupo Parlamentario del PAN pro
puso que haya internet y tabletas gratuitas para los niños
y jóvenes de escasos recursos, a fin de frenar la deserción
escolar durante la pandemia. La senadora Gloria Elizabeth
Núñez indicó que las cifras de abandono de estudios son
alarmantes y se requieren acciones para evitarlo. "La fal
ta de herramientas digitales se volvió factor determinante
para que dos millones 525 mil 330 alumnos abandonaran
sus estudios, esto significa que el 10% de la matrícula de
educación básica en México dejó de estudiar", lamentó. ¿No
se ha puesto a pensar la legisladora que si el PAN, con doce
años en el poder, no pudo meter a México al nivel deseado,
es por la dificultad? Sobran las palabras.
3 Palabra de honor. El gobernador de Morelos,

•Cuauhtémoc Blanco, aseguró que se redoblarán es
fuerzos en la estrategia de seguridad para hacer frente a
los acontecimientos en Cuernavaca y garantizar la paz de
la ciudadanía. Encabezó la reunión de la Mesa de Coordi
nación Estatal para la Construcción de la Paz y exhortó a

los titulares de las fuerzas federales y de impartición de
justicia a cerrar filas y trabajar para alcanzar los resultados
que la población exige. Tiene todo el apoyo el mandatario,
tanto de sus gobernados como de la Secretaría de la De
fensa Nacional y la Guardia Nacional. Sus alcaldes se han
sumado a la lucha y al compromiso de bajarle a la violen
cia. Hay confianza en el hombre por quien votaron en Mo
relos. Llegó la hora de confirmarlo.

Desarmados. Con la finalidad de consolidar la coo
' M«peración conjunta en el combate a la producción ilí
cita de drogas y al tráfico de armas, el subsecretario de
Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja, sostuvo una reunión
con el director adjunto de la Oficina de la Casa Blanca en
materia de Política Nacional para el Control de las Drogas,
Kemp L. Chester. Durante la reunión virtual, el subsecre
tario puntualizó que desde octubre de 2019 a agosto de
2020 han sostenido 29 reuniones de trabajo, lo que ha per
mitido establecer una estrategia para enfrentar los ilícitos
que afectan a ambas naciones. "Ha sido muy motivante ver
que el tema de las armas va ganando terreno en la agenda
bilateral", dijo. ¿Es decir, pronto dejaremos las balaceras en
todo el país? ¿O sólo es otro anhelo incumplido?

Vigilantes. El Senado y la Cámara de Comercio Mé
i3*xicoEU acordaron trabajar en conjunto para im
plementar de manera correcta el TMEC y aprovechar
las oportunidades que ofrece. La senadora Claudia Ruiz
Massieu destacó la importancia del tratado frente a la cri
sis del covid y los retos que ha impuesto a la economía de
los tres países. "Para nosotros puede ser una herramienta
invaluable para la reactivación económica", expresó. Ésta
es la primera vez que la comisión se reúne con un organis
mo binacional, que conoce la importancia de la colabora
ción para lograr el objetivo de una implementación exitosa
del TMEC. La posibilidad de armonizar las industrias en
ambos lados de la frontera está en terreno bilateral. Seguro
eso es más que bueno. Nada puede fallar.
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Informe sin debate
El pasado 1B de septiembre tuvo verificativo en el Palacio
Nacional una ceremonia relativa al Segundo Informe de
Gobierno del Presidente de la República. Fue un evento que
tuvo como único acto el pronunciamiento de un discurso
breve por parte del mandatario ante invitados especiales
—escasos hoy más que nunca por las circunstancias de la
pandemia— y medios de comunicación.

El artículo 69 de nuestra Constitución dispone que, en
la apertura de sesiones ordinarias del primer periodo de
cada año de ejercicio del Congreso, el Presidente de la Re
pública deba presentar un informe por escrito en el que
manifieste el estado general que guarda la administración
pública del país.

Sin embargo, dentro de los rituales del sistema políti
co de antaño, se creó una larga tradición en el calendario
cívico de los mexicanos que convirtió por antonomasia la
presentación del informe presidencial en una fecha de culto
a la figura del titular del Poder Ejecutivo.

Fue en el último informe de Miguel de la Madrid don
de la oposición comenzó a interpelar a los presidentes en

turno y a convertir el recinto de
'a Cámara, de Diputados en un
escenario de manifestaciones de

protesta y escándalos que daban
la vuelta al mundo,

A partir de una reforma cons
titucional en el año 2008, se de
fminó ^ el Presidente dejaba
de estar obligado a acudir al mi
ció del primer periodo ordinario
e sesiones del Congreso de la
Unión para presentar el infor
me y la obligación consistió so
lamente en entregarlo.
En los últimos años se ha

acostumbrado que el Presidente
en turno haga un evento en Pa

lacio Nacional ante invitados selectos para no correr riesgo
político ni tener eventos vergonzosos.
El informe presidencial ha dejado de ser un ejercicio

republicano y democrático, para transformarse en un acto
de democracia directa, que, en esencia, sigue siendo un
ritual para ensalzar al Presidente.

La glosa y el análisis que el Congreso hace del informe
que rinde el titular del Poder Ejecutivo ya no implican un
ejercicio de interés ciudadano y no existe registro de que
llegue a tener consecuencia política alguna.

De esta manera, el informe presidencial ha perdido la
esencia democrática de la rendición de cuentas y equilibrio
entre los Poderes de la Unión para el cual fue concebido.
Se ha disipado la oportunidad de poder establecer un

diálogo directo y público entre los órganos de poder del Es
tado Mexicano y también entre el Presidente y las diversas
fuerzas políticas representadas en el Congreso.

Las circunstancias y los equilibrios políticos que hoy im
peran en la conformación del Congreso General, ofrecerían
una clara posibilidad para que el Presidente hubiera podi
do reconstruir y retomar la práctica republicana de asistir
ante la representación popular parlamentaria, lo que habrfa
implicado una fiesta para la democracia de nuestro país.
Es lamentable que se haya perdido esta oportunidad

ideal, porque se cuenta con una mayoría dentro del Con
greso de la Unión que favorece al partido del Presidente,
lo cual hubiese garantizado la viabilidad necesaria para
que se diera una reforma constitucional que lo volviera a
establecer.

En un Estado democrático de Derecho se debe privi
legiar el intercambio de ideas y las propuestas, siempre
sobre una base de respeto y colaboración entre sus dife
rentes actores.

El diálogo y los consensos son el único camino para la
construcción de una mejor vida republicana y democrática.
Como Corolario las palabras del ensayista francés

Joseph Joubert: "Es mejor debatir una cuestión sin resol
verla, que resolver una cuestión sin debatirla".
Fl infnrmp

presidencial
ha nprrlirln
ud peiuiuu
la esencia
democrática
de la rendición
r]p rnpnta«; v

equillbrio entre
los Poderes.

Fecha: 05/09/2020

Página: 12

Area cm2: 276

1 / 1

Columnas Políticas

Corolario / Raúl Contreras

Raúl Contreras

Costo: 19,626

Página 3 de 13



No falta oportunidad para conocer lo bien que
va nuestro país y el gobierno de la 4T. En las
mañaneras y en todos sus —incontables— in
formes, el Presidente nos comunica los éxitos
de su administración, mientras una ridicula y
desorganizada oposición se encarga de des
acreditarlo y de no ver la realidad del país.

Claramente vamos muy bien. Ahora sa
bemos que el mandatario —él nos lo contó—
es el segundo presidente mejor evaluado del
mundo —cerca de ser el primero—.

Por eso, los críticos del gobierno deberían
de dejar de señalarlo. Esa Cuarta Transforma
ción que sólo puede ser compa
rada con los movimientos de
independencia, reforma y revo
lución nos ha dado tanto, que a
veces nj lo sabemos valorar. Los
cambios de fondo son evidentes.
El barril del petróleo subió

de precio y las remesas aumen
taron 10% respecto del año pa
sado. Aunoue no sean resultado

de una ace.ón del gobierno, se
puede estirar la liga.

El mandatario mencionó en
su Segundo Informe de Gobier
no —parece que es el décimo
primero— que el país ya está
pacificado gracias a la Guardia
Nacional, una policía civil que
cuenta con casi cien mil ele
mentos —más de la mitad, mili
tares "de proximidad social"— y
ha logrado una disminución en
casi todos los delitos. "Ya no hay
torturas, desapariciones ni masacres", según
fuimos informados.

Que los homicidios sigan aumentando es
harina de otro costal —cada día casi 100 mexi
canos son asesinados—. Es culpa de Calderón.

Por cierto, por fin tenemos un líder que se
atreve.a procesar a los expresidentes, esos
villanos desalmados que tienen pacto con el
diablo. Da igual que existan o no delitos que
perseguir. Todos son corruptos y merecen la
hoguera.

Ahora las finanzas públicas son más sa
nas que nunca y se ahorraron 560 mil mi
llones de pesos por combate a la "peste de la

corrupción" y por austeridad. Seguramente,
muy pronto nos compartirán en qué se van
a invertir los recursos. Una o dos nuevas re
finerías, tal vez. Así vamos a alcanzar la so
beranía nacional.

Es evidente que la economía moral —fun
damentada en Adam Smith— está rindiendo
frutos y es ejemplo mundial. Afortunadamen
te, tenemos a un científico manejando las
riendas de México. Por eso ya se ha recupe
rado uno de cada 10 empleos formales que
se perdieron en la pandemia.

Se está cuidando el medio ambiente como
nunca. Realmente en Dos Bocas
no había nada que proteger y
esos manglares estaban casi se
cos. Igual está sobrevalorada la
selva maya.

Los columnistas y periodistas
deberían de dejar de escribir del
manejo que ha tenido el gobier
no en torno a la pandemia, o del
dinero de aportaciones que re
cibió el hermano del Presidente
para su campaña, y —por ejem
plo— mencionar la rifa del avión
presidencial, monumento a la
corrupción. Son fariseos, con
servadores que sólo quieren que
les devuelvan sus privilegios.
Desde Francisco I. Madero no
había un Presidente tan atacado.

Lo cierto es que en el peor
momento contamos con el me
jor gobierno. Gracias. Andrés

Por cierto, por fin
tenemos un líder

que se atreve a
procesar a los
expresidentes,
esos villanos
desalmados

que tienen pacto
con el diablo.

560
MIL MILLONES
de pesos aseguró el Presidente se
ahorraron al combatir la corrupción.

Manuel.
Como dijo el Presidente, "es mucho lo

realizado y en lo fundamental queda real
mente poco". Por eso hay que fijarnos en los
éxitos del Presidente y no en los muertos por
la violencia, el aumento de la pobreza, la gra
ve contracción económica o el desastre en

materia de salud. Sigamos haciendo patria,
por nosotros y las próximas generaciones.
¡Viva México! .

'Maestro en Administración Pública

por la Universidad de Harvard
y Profesor en la Universidad

Panamericana.

Twitten @ralexandermp
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Andrés Manuel López Obrador preguntó a dos de sus
críticos más puntillosos: Carlos Loret de Mola y Víctor
Trujillo, el buen Brozo: ¿Quién pompó? ¿Quiénes produ
cen su programa?

El Presidente quería saber de dónde sacan el financia
miento para "golpear" a su gobierno. "Es la transparencia",
argumentó en la mañanera.

Y es que a AMLO no le cabe en la cabeza que haya crí
ticas porque las cosas van mal en la 4T; que se destaque la
falta de resultados en áreas críticas como salud, economía,
segundad. Le molesta que se exhiban actos de corrupción
de uno de sus allegados, como es su hermano Pío, el que
vimos en un video cuando recibió dinero de David León,
en ese entonces colaborador del entonces gobernador de
Chiapas, Manuel Velasco.

0.'"Detrás de las críticas que le hacen, AMLO sólo ve
pesos y centavos; periodistas y columnistas vendidos, me
dios que lo critican porque, dice, acabó con los privilegios
de la era neoliberal.

Él, que ha sido el crítico más severo de la corrupción y
la desigualdad, es campeón, de la intolerancia.

Desde que llegó a Palacio encaja bien en el refrán de
"farol de la calle, oscuridad de su casa".

Fustiga a sus críticos, los exhibe como enemigos de Mé
xico, pero ya de Pío "no dice ni pío", como apuntó en Twi
tter el exsenador Javier Lozano.

Loret de Mola no se quedó callado. Puso un tuit en el
que afirmó que AMLO está molesto porque exhibió a su
hermano, siendo luchador contra la corrupción.

'*E1 Presidente ha repetido que la transparencia es la
"regla de oro" de la democracia.

Su Plan Nacional de Desarrollo establece, incluso, que
las adjudicaciones directas desaparecerían durante su se
xenio. Letra muerta. Los contratos de obra pública de su
gobierno conforman la zona más turbulenta de la 4T.

La página Compranet, de la SHCP, revela que, al cierre
del pasado mes de julio, tres de cada cuatro contratos del
gobierno federal han sido otorgados por adjudicación di
recta (77.2 por ciento).

¿Transparencia, regla de oro?

'Peor que a Loret y a Brozo le fue a Héctor Aguilar
Camín. El Presidente asegura que el director de Nexos lo
insultó "porque ya no tiene el apoyo que recibía la revista".

No repitió el insulto, pero en redes sociales está la ver
sión de que, en una reunión virtual entre intelectuales,
Aguilar Camín vaticinó que el Presidente iba a perder el
^revocatorio en el 22, "por pendejo y petulante".
t AMLO dijo en la mañanera que a Aguilar Camín se le
?compraban como ocho mil ejemplares mensuales (de 10
¡•mil que tiraban).
j "Había una suscripción, así como se le compraban ocho
¿mil ejemplares de la revista Letras Libres, de Krauze",
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^señaló.
» El enojo del escritor, dijo, no viene de un tema de cen
sura o de libertad de expresión, sino del hecho de que "le
I dieron donde más le duele: en la cartera".

¦áb
^íF'Lo que escuché ayer en el noticiero de Pepe
^Cárdenas, en Radio Fórmula, me hizo parar antenas.
 La voz de Porfirio Muñoz Ledo que confirmaba su in
atención de ir por la presidencia de Morena, a sus 87 años.
| Porfirio ya presidió el PRI; ya presidió el PRD. Va por la
• presidencia de Morena. Es caso único en el mundo.
| "Estoy pretendiendo una candidatura de unidad", dijo el
Iexperimentado político, aunque aclaró que no es una con
dición. Reveló que ya mandó sus papeles para el registro.

Se ve difícil el candidato de unidad. Las divisiones en
Morena son profundas entre radicales y moderados. Ni
| Porfirio los reúne.

Hay otros cinco que quieren: Mario Delgado, Yeidckol
Polevnsky, Alejandro Rojas, Gibrán Ramírez y Citlalli
Hernández.

La elección de la dirigencia nacional será por encuesta.
§E1 tribunal se la encargó al INE. El 2 de octubre sabremos
1 nombre del nuevo presidente de Morena.

"0.F*La primera asociación a la que el Consejo General le
dio el registro fue a Encuentro Solidario, otrora PES. Muy
apretada la votación: 65.

Entre los que votaron en contra están el presidente del
Consejo General, Lorenzo Córdova, y el consejero Ciro
Murayama. Los dos argumentaron que hubo intervención
de ministros de culto en la organización de las asambleas.

Al cierre de esta columna, el Consejo General del INE
le negó el registro a México Libre, de Margarita Zavala y
Felipe Calderón, por diversas irregularidades, entre ellas
por donaciones sospechosas.

Se perfilaba también el rechazo a Redes Sociales Pro
gresistas, vinculada a Elba Esther Gordillo; Fuerza Social
por México, del sindicalista Pedro Haces, y Grupo Social
Promotor, ligado al SNTE.
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La rotación duele, más
» , 7

cuando las mujeres
son las que se van
Por ingrid Medina Revilla

Seguramente te has preguntado por qué tu em
presa carece de la fuerza de atracción de muje
res con aspiraciones ejecutivas cuando ves que
apenas hay una o dos en el comité directivo.

En un reciente pulse survey o encuesta
pulso a empresas multinacionales de más de
dos mil empleados en varias industrias como la
automotriz, farmacéutica y retail
se investigaron ocho factores que
impulsan, o no, el crecimiento fe
menino en la alta dirección.

La diferencia de este pulse sur
vey y otros estudios disponibles
que muestran una fotografía de
la situación ya conocida por todos
es que se investigaron las razones
del porqué la escasa participación
femenina en puestos de toma de
decisiones, con el objetivo de que
los líderes conozcan las causas
reportadas por sus empleados y
así puedan crear acciones de so
lución más rentables y efectivas.

Entre los hallazgos más contundentes se
encuentra la tendencia de que las empresas
asignan a recursos humanos la responsabilidad
de resolver el problema de la falta de participa
ción femenina en los puestos de toma de deci
siones y, por supuesto, con buenas intenciones
están usando la capacitación y el reclutamien
to, es decir, acciones que están a su alcance
con la intención de solucionar el problema.con la

Mujeres en la alta
dirección y en los
puestos de toma
de decisiones
es la muestra
más clara de
la intención

estratégica de
una empresa.

o TUEL PRECIO DE MAQUILLAR
MARCA EMPLEADORA

Normalmente hace falta una estrategia muy
clara para reclutar a los y las mejores dispo
nibles al precio que se pueden pagar, pero no
es suficiente con no incluir el género en las
vacantes. Los mejores talentos buscarán una
empresa que refleje que allí pueden crecer.

Que haya mujeres en la alta dirección y en
los puestos de toma de decisiones es la muestra

más clara de la intención estratégica de una
empresa.

La marca empleadora será un reflejo de la
dinámica interna. Es la hora de hacer cosas di
ferentes, como, por ejemplo publicar en las va
cantes cómo la empresa se preocupa por hacer
compatible la jornada laboral con las labores
domésticas, educativas o familiares, y, ¿por qué
no?, indicar la preferencia por candidatas mu
jeres cuando este género está subrepresentado
en el área o la empresa.

¿POR QUÉ SE VAN O POR QUÉ
SE QUEDAN LAS MUJERES EN LA
EMPRESA?

El pulse survey arrojó gran ri
queza de datos para la toma de
decisión de las empresas y cinco
razones comunes por las cuales
las mujeres optan por quedarse,
buscan otra oportunidad laboral
o deciden emprender:
Se quedan cuando en la em
presa pueden ser ellas mismas y
sentirse seguras de expresar sus
opiniones.
Se quedan cuando es bien visto
que puedan ser agresivas o ambi
ciosas en busca de los resultados.
Se quedan cuando existe la
práctica de hablar con las mu

jeres y preguntarles cómo se sienten y qué
pueden hacer mejor como jefa o como or
ganización para estimular la igualdad de
oportunidades.
Se van cuando en la empresa es mal visto que
las mujeres defiendan sus derechos de cuidar
de sus hijos y/o participar en labores familiares.
Se van cuando en la empresa es mal visto que
las mujeres defiendan sus ideas ante la supe
rioridad de los jefes o de colegas hombres.

Los buenos propósitos, las declaraciones
conceptuales y la capacitación no están al
canzando, seguimos teniendo una o dos mu
jeres en los comités directivos en el mejor de
los casos. Hace falta elevar la intención estra
tégica de tener mujeres en puestos de toma de
decisión y que tu empresa sea un espejo de la
sociedad a la que sirve al incrementar así su
competitividad.

@IngridMedinaR

Grupo Imagen abre un espacio de expresión permanente para ellas en Excélsior. Tu voz es muy importante,
envía tu columna a imagendelamujer@g¡mm.com.mx.
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CUADRADO ¦"

¿Se puede decir que el rectángulo es un cuadrado, o al revés?
R. Sí, el cuadrado, aparte de tener todos los ángulos iguales,
también tiene todos los lados iguales. Por tanto, el cuadra
do es un caso especial de rectángulo. En otras palabras, el
rectángulo es a veces un cuadrado (cuando todos los lados
también son iguales). Un cuadrado es siempre el rectángulo,
pero un rectángulo es un cuadrado sólo cuando tiene todos
los lados iguales.

SUEÑAN
¿Los perros sueñan?
R. Sí. Cuando ve a su perro moviéndose, pateando, moviendo
la cola mientras duerme, esto probablemente significa que
está soñando. Los investigadores encontraron que los perros
tienen patrones de sueño y actividad cerebral similares a los
humanos, y que las razas pequeñas tienden a soñar más que
las grandes.
Psychology Today sugiere que, probablemente, estén imagi
nando actividades familiares como jugar al aire libre o per
seguir su cola.

ATLETA

¿Quién ha sido el atleta más rico, el mejor pagado en toda
la historia? Yo digo que Ronaldo, otros que Mlchael Jordán,
¿quién fue o es?
R. Ni el no ni el otro. Cayo Apuleyo Diocles (que vivió entre

104 d. C. y 146 d.C), técnicamente hizo más riquezas durante
su tiempo como auriga romano.
Conocido como Lameco ganó la asombrosa cantidad de
35,863,120 sestercios durante sus 4,257 carreras, de las cuales
ganó al menos 1,462 (ref. David Stone Potter de la Universidad
de Michigan). Obviamente, es imposible hacer una conversión
exacta de lo que esa cantidad de una moneda muerta se traduci
ría en dólares modernos, pero según el profesor Peter Struck de
la Universidad de Chicago, estaría en algún lugar cercano a los
$15 mil millones de dólares y en poder adquisitivo Lameco
tenía suficientes riquezas para alimentar a toda la ciudad de
Roma durante un año, o para financiar al ejército romano du
rante más de dos meses.

VACUNA, OTRA
¿Me debo vacunar contra el flu este año o me espero a la va
cuna contra el covid19?

R. Sí, definitivamente, ya que la vacuna contra la gripe no
es sólo una forma de protegerse. También es una forma de
proteger a las otras personas con las que se encuentra (com
pañeros de trabajo inmunodeprimidos, tus vecinos mayo
res, tus padres) de la infección con lo que puede ser un virus
mortal.
Este año, es especialmente importante vacunarse contra la
gripe para disminuir el impacto de lo que podría ser un doblé
golpe para nuestro sistema de atención médica: la temporada
de gripe además del covid19.

ARECIBO j
Ahora que leí del accidente del Observatorio deAreclbo me
vino a la memoria, ya que tiene mucho tiempo que ni se sa
be nada de él Prácticamente, ¿después de tantos años aun
sirve de algo?
R. El Observatorio de Arecibo (construido de 1960 a 1963)
ha servido como uno de los lentes más importantes del
mundo. También, ha mirado hacia el cosmos en busca de as
teroides potencialmente peligrosos y planetas^potencialmente
habitables.

Ha rastreado fenómenos de radio extraños y climas espaciales
potencialmente peligrosos.
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a autoprpclamada Cuarta Transformación no logró des
tarrilar ni colonizar al Instituto Nacional Electoral (INE) de
orenzo Córdova y los consejeros que lo conformaban antes
e la llegada del actual gobierno.
Por el contrario, hoy se coloca como el organismo autó

nomo que habrá de garantizar el derecho al voto en medio
j3e la pandemia, afrontando el desafío de construir las reglas
¿ovid en la disputa del voto.
Y como si no fuera suficiente con organizar a un millón de

Ciudadanos que cuidarán las urnas para renovar la Cámara
e Diputados y 15 gubernaturas, entre un total de 21 mil 368
argos el próximo 6 de junio, los once consejeros del INE
an recibido una misión adicional: custodiar el relevo de la

irigencia del partido en el poder.
Derivada de una instrucción del Tribunal

pectoral, esta tarea de administrar el proceso
e selección del futuro presidente o presidenta
e Morena, por la vía de encuestas, es un rega
en charola de plata para un árbitro electoral
ue ha padecido el golpeteo del fundador de ese
artido y sus seguidores.
La paradoja de esta situación es que el peso

el INE en el futuro inmediato de Morena tam
ién es un síntoma de la inviabilidad del discurso
ntiINE y de la estrategia de desinstitucionali
ación que defiende el sector radical de ese
artido.

Es un sector que, por conducto de John
ckerman, tampoco pudo imponer sus crite

lios en la elección que la Cámara de Diputados
nizo hace seis semanas de cuatro consejeros:
Norma de la Cruz, Carla Humphrey, Martín
Faz, Uuckib Espadas.

Si bien los nuevos integrantes del INE respon
den a un perfil más afín a la visión de la mayo
ría legislativa morenista, no existen hasta ahora
evidencias de la temida colonización.
Apenas anoche, con seis consejeros a favor,

en la aprobación del registro de Encuentro Solidario (PES)
como nuevo partido, los cinco votos en contra, bajo el argu
mento de que su conformación violó el Estado laico, provi
nieron de Lorenzo Córdova y Ciro Murayama y de tres de
ios recién integrados: De la Cruz, Faz y Espadas.
Y en la negativa al registro de México Libre, de Felipe

Calderón y Margarita Zavala, fue interesante observar que
los siete votos en contra fueron de Córdova, Murayama,
Adriana Favela, Jaime Rivera, De la Cruz, Faz y Humphrey.

Son ejemplos de que, a la hora de los hechos concretos,
prevalece el libre albedrío de cada quién y decisiones que son
un saldo de la pluralidad.

Y así como en el recambio de consejeros no hubo desca
rrilamiento institucional alguno. Tampoco en el plano legis
lativo existen avances. Porque la comunicación presidencial
contra el INE no se ha podido traducir en una reforma que
cercene su autonomía.

Al revés. Una de las apuestas de campaña hacia 2021 del
presidente López Obrador, la de preguntar si hay que juzgar
o no a los expresidentes, necesitará del visto bueno del INE:
en la validación de las firmas de los ciudadanos que soliciten
la consulta popular, primero, y si ésta prospera, en su organi
zación en agosto próximo.
Así que son varios los caminos que conducen al forta

lecimiento del INE, aun en medio de la frustración de altos
mandos de Morena que consideran que la sen
tencia del Tribunal es una intromisión en la vida

partidista: Alfonso Ramírez Cuéllar, presidente
interino del partido; Bertha Luján, quien prefirió
bajarse de la competencia vía encuestas, y, por
supuesto, Ackerman.

Esa sentencia, sin embargo, fue cabildeada
por senadores del ala pragmática de Morena que
ahí lidera Ricardo Monreal. Lo hicieron con el
aval de Palacio Nacional. De lo contrario, el Tri
bunal no se habría lanzado a tan audaz medida.

Consecuentemente, en la definición de las
encuestadoras, los potenciales encuestados y las
preguntas para elegir al futuro dirigente more
nista, el consejero presidente del INE se encuen
tra tocando base con los involucrados: Ramírez
Cuéllar; y los candidatos Mario Delgado
Carrillo, coordinador de los diputados; el acadé
mico Gibrán Ramírez; Yeidckol Polevnsky, ex
presidenta del partido; diputado Porfirio Muñoz
Ledo, senadora Citlali Hernández y Alejandro
Díaz Durán.

Sin proponérselo, Lorenzo Córdova y los de
más consejeros electorales deberán construir y
conducir un mecanismo que garantice equidad,

transparencia y certeza en la competencia vía encuestas,
las cuales deberán aplicarse antes de que concluya octubre
próximo. La escena final de ese proceso, el momento en que
se abra el sobre con el nombre del ganador, será una evi
dencia de cómo el INE se ha ido imponiendo, por la vía de
los hechos, a la narrativa de la descalificación del presiden
te López Obrador porque supuestamente fue artífice de los
fraudes en su contra.

Quién iba a imaginar, hace dos años, frente a la retórica del
cambio de régimen, que Lorenzo Córdova se convertiría en
una especie de operador de la conciliación que los morenis

flictos intérntíC íúeron incapaces de construir.

Los once

consejeros
del INE han
recibido una
misión adicional
custodiar
el relevo

de la dirigencia
del partido
en el poder.

INE rechaza a México

Ubre como partido.
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Cerrar la brecha
• Sólo cuatro de cada seis mujeres se sienten con
la seguridad de tener las mismas oportunidades
de trabajo que un hombre, sólo seis de cada diez
se creen merecedoras de un aumento de sueldo.

La experiencia me la cuenta una querida colaboradora en
Imagen Noticias, ella trabaja en casa desde hace cinco
meses. Previo al inicio del ciclo escolar, el desarrollo de
su labor no tuvo complicaciones ajenas al momento que
vive el planeta y a las que millones de seres humanos tu
vieron que adaptarse: ser parte de un equipo de trabajo,
pero sin estar físicamente cerca de él.

Sin embargo, además de sus deberes en la redacción,
aprendió a atender sus deberes como mamá y esposa. Todo
sin mayores problemas, mientras sus dos hijos, ambos me
nores de edad, lidiaban también con su propio proceso de
adaptación.

El tema se complicó cuando las clases a distancia co
menzaron. Ella, además de atender la redacción, debió

ocuparse de ser maestra en los
momentos en que sus hijos se
atoraban con lo que les explica
ban desde la computadora. Es
tar en todo, como siempre, toca
a las mujeres. Previo a la pande
mia, éste, el que cuento, es el día
a día de millones de mujeres que
están al mando en su casa.
No es condescendencia, es

una realidad que a lo largo de
los años hemos aprendido a
observar y eso ha permitido
que nos tomemos el tiempo
para reconocer que podría
mos estar mejor y trazar la ruta
para lograrlo. Es esa lucha por
la paridad que no termina, en
gran parte, por su alto grado de
complejidad.

| Y si aun hay quienes, más allá de las experiencias, ne
cesitan datos que sustenten estas condiciones que de
tienen en desigualdad, aquí van: si hablamos del hogar,
"sólo tres de cada diez hombres se responsabilizan de lasItareas en casa sólo cuatro de cada diez entienden su pa
pel y obligación en el cuidado de los hijos. Si nos vamos
a términos laborales, sólo cuatro de cada seis mujeres
se sienten con la seguridad de tener las mismas opor
tunidades de trabajo que un hombre, sólo seis de cada
diez se creen merecedoras de un aumento de sueldo, sólo
.Siete de cada diez entran con confianza a una entrevista
|de trabajo. Si analizamos el sector del emprendimiento:
Íi"En México existen más de cuatro millones de Pymes, de
ellas, tres de cada cinco son lideradas por mujeres...", me
afirma José Carlos Ramírez, de Google México, quienes
arrojaron estos datos tras estudiar la brecha de género y su
«comportamiento. La mayoría de las Pymes a cargo de mu
jeres, ¿dominamos a los pequeños y medianos negocios?
ÍPues no, porque a pesar de ser mayoría, ellas generan
§40% menos ingresos que las lideradas por los hombres.

|Lo hemos escrito aquí: las mujeres somos un pilar funda
fmental, tanto como los hombres. Por eso resulta irracional
; que las vías para la integración no sean las mismas. La cri
; sis derivada por la pandemia develó esa enorme brecha.
: Conocíamos las condiciones, pero con el confinamien
to y el resto de consecuencias en tantos ámbitos que trajo
; la emergencia sanitaria, se agudizaron aún más. Y si a esto
Me sumamos la evasión de un gobierno que prefiere con
starse narrativas inexistentes, el problema está aún lejos
• de resolverse. Y ése es uno de los tantísimos pendientes
j que nos esperan cuando regresemos a lo que alguna vez
'conocimos como normalidad.

las mujeres
somos un pilar
fundamental,
tanto como

los hombres.
Por eso resulta
irracional

que las vías
para para la
integración no
sean las mismas.
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Problemas de la
nueva normalidad

.i"., :
• ¿Así se vivlrá.en la nueva normalidad?, ¿todos
aislados viendo sus teléfonos celulares?

Cuando abrazamos a alguien de verdad,
ganamos un día de vida.

Paulo Coehlo

Mi querido viejo: la vida sigue, nosotros también, y todo el
mundo piensa ya en la Nueva Normalidad. Como si fue
ra tan sencillo, como si después de un apagón volviera la
energía eléctrica y todo siguiera como antes. Tú y yo sa
bemos que eso no es cierto, que los cambios que habrá
después de la pandemianunca los hubiéramos imaginado
y que ni el mundo ni nosotros seremos iguales cuando todo
esto haya terminado.

En primer lugar, porque muchos de los problemas que
tenía el mundo, el medio ambiente y eso que llamamos
civilización, se han exacerbado. Tú has visto cómo el dete

rioro del planeta es más grande
y más grave, cómo las tensiones
entre los países se han agudi
zado, cómo la ambición por el
dinero va más allá de lo imagi
nable y es causa de violencia y
muerte, mientras hay millones
de seres humanos que no tienen
qué comer.
Esa es una realidad global y

creo que al salir de nuevo ten
dremos que ser parte de esa co
rriente de pensamiento y acción
. que buscará volver a la razón, a
la ética, al respeto por el ser hu
mano y por todos los seres del
planeta. Venturosamente, tú ves
que hay movimientos contra la
discriminación, la esclavitud y el
feminicidio, tanto aquí como en
otros lados. Al salir, nosotros po
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demos participar para que México sea ejemplo de respeto
a los derechos humanos y respeto y protección al medio
ambiente.

En este sentido, yo soy optimista porque recuerdo que
despúés de la gran pandemia de la Edad Media, la Peste
Negra del siglo XIV, en la que murió casi la mitad de la po
blación europea, surgió el Renacimiento, la educación, las
artes, la música, la literatura y la ciencia, lo que dio paso a
una nueva forma de vivir y ahora creo que a nosotros nos
toca imaginar un renacimiento similar.
Y en lo personal, ¿qué haremos al salir del encierro?

Tuve hoy una experiencia singular porque acompañé a
Alicia a una consulta médica que se había retrasado por
razones de la pandemia y lo que vi y viví me hizo reflexio
nar. Vi un enorme silencio desde la entrada al hospital, vi
silencio, distancia, aislamiento de todos tanto en los pasi
llos como en el elevador y hasta en el consultorio, vi que
todos cumplen con las reglas, cubrebocas, manos saniti
zadas, sin contacto humano alguno.

Y no pude menos que pensar ¿así viviremos en esa nue
va normalidad?, ¿todos silenciosos, aislados en su mundo
leyendo sus teléfonos celulares?, y si eso persiste, ¿dónde
quedarán la comunicación humana, las palabras que nos
diferencian de los animales, las miradas que envían señales
de amor, amistad, compañerismo?, ¿dónde quedarán los
saludos de manos y las muestras de cariño?, pero, sobre
todo, ¿dónde quedarán los abrazos?
El abrazo es la manifestación más pura de la comu

nicación humana y tenemos muchos ejemplos de la im
portancia de los abrazos: Los abrazos son alimento para

el corazón, dice Lynda Cheldelin. El amor viaja a través
de los abrazos, dice Drishti Bablani. Los abrazos son la
manera perfecta de demostrar lo que sentimos cuando no
encontramos las palabras para expresarlo, escribe Johnny
Ray Ryder. ¿Cuánto amor puede caber en un abrazo?, dice
John Kyle. Y, finalmente, Diana Rowland escribe: "Lo bue
no de los abrazos: cuando das uno, también obtienes uno".

¡Eso es lo que añoramos!, ese es uno de los problemas
de la nueva normalidad. Ojalá pronto podamos abrazarnos
y volver a sentir esa emoción que, sin palabras, nos dice
muchas cosas.

'Médico y escritor Facebook:
Bien y de Buenas Rafael Álvarez Cordero

¿Dónde queda
rán los saludos
de manos

y las muestras
de cariño?

¿Dónde queda
rán los abrazos?

Conozca más artículos
de este autor.
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Rayuela
Tal vez en una cárcel de
Nueva York se pueda

hallar el origen oscuro de
los fondos que reunió el
grupo que aspiraba a
ser pa rtido político.
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LOS DE ABAJO

despojo contra
Chihuahua
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ
UN PEQUEÑO TALLER de

costura en la comunidad
rarámuri de Bosques de

San Elias Repechike, en Bocoyna,
Chihuahua, visibiliza el despojo,
los atropellos, el hostigamiento y
las represalias contra un pueblo
que defiende su territorio. A las 4
de la tarde del pasado 13 de agos
to, 50 rarámuris fueron detenidos
arbitrariamente por policías es
tatales, quienes al parecer sirven
a los intereses de una familia de
apellido Cuesta que acusa a la co
munidad de robo y delitos contra
el medio ambiente. Los Cuesta
se dicen propietarios del territo
rio ancestral indígena en el que,
entre otras cosas, hoy florece un
emprendimiento comunitario de
costura.

EN BOSQUES DE San Elias Re
pechike se repite la historia que
padecen cientos de comunidades
del país, donde familias y empre
sarios ajenos a la comunidad, casi
siempre respaldados por las auto
ridades locales en turno, se apro
pian de un territorio, despojan a
sus habitantes originales y, si no se
van, los acusan a ellos de invasión,
despojo o robo.

UNA PROTESTA COLECTIVA
que circula por la Red Todos los
Derechos para Todas y Todos, ex
plica que el pueblo rarámuri (tam

bién conocido como tarahumara)
acreditó ante el Ministerio Público
la pertenencia del territorio,
señalando que se encuentra pen
diente de resolución un amparo
indirecto que promovió la propia
comunidad "por la omisión de las
autoridades del Estado mexicano
en otorgarles los títulos".

EL ATROPELLO DEL pasado 13
de agosto ocurrió justo en medio
de una reunión que los y las rará
muris llevaban a cabo en su taller
de costura Bowe Najativo, cuya
construcción está completada en
90 por ciento. En la petición pú
blica se narra que los agentes "se
presentaron ordenando disolver
la reunión y abandonar el lugar y,
ante la negativa de los presentes,
con uso de la fuerza los llevaron
detenidos. Pero antes de llegar a la
Fiscalía en Creel, las camionetas
que custodiaban la fila de muje
res, niñas, niños y hombres de la
comunidad que caminaron más
de dos horas por la carretera, se
apartaron de la fila y se fueron".

DETENER EL DESPOJO, re
conocer la propiedad rarámuri y
frenar las amenazas contra ellos y
sus acompañantes son las exigen
cias urgentes.

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinfonnémonos.org
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ROZONES
• México Libre y el hervidero
Nos hacen ver que el señalamiento que en una de sus intervenciones hizo el conse
jero del INE, Roberto Ruiz Saldaña, en el sentido de que "esto deberá terminar en el
tribunal", seguramente será una realidad. De hecho, el funcionario electoral lo planteó
poco antes de que una mayoría en la sesión de ayer determinara negar el registro como
partido a México Libre, del expresidente Felipe Calderón. Nos aseguran, sin embargo,
que el eje de la posible impugnación ya se perfila para ser lo argumentado por la conse
jera Adriana Favela sobre información aparentemente superveniente relacionada con
esa agrupación. Las benditas redes, que anoche eran un hervidero, polarizaban para
variar con especial énfasis a propósito del sentido del voto de Lorenzo Córdova y
Ciro Murayama, que fue en contra.

• Gremios sin partido
Asi que las organizaciones ligadas a sindicatos se quedaron también sin registro como
partidos políticos, con lo que se les cierra la posibilidad de contender por puestos de
representación popular y acceder a financiamiento público. Se quedaron a la orilla Gru
po Social Promotor de México, Redes Sociales Progresistas y Fuerza Social por México,
el primero de ellos ligado al SNTE y al desaparecido Panal; el segundo, a otra facción
del SNTE y a Elba Esther Gordillo y, el tercero, a la CATEM, central obrera que enca
beza Pedro Haces. El Instituto Nacional Electoral fue, nos aseguran, particularmente
estricto en ese tema y les cortó las alas a quienes creían tener metido ya un pie en los
procesos electorales que arrancan este lunes.

• Porfirio, contrapeso
El que metió un pie a la contienda interna de Morena y, nos dicen, podría hacerle ruido
a los que mejor se perfilaban fue el diputado Porfirio Muñoz Ledo, y por varias razo
nes: Primero porque la elección del nuevo dirigente se hará a través de una encuesta
la cual encargará y supervisará el INE. Sobra decir que en un sondeo uno de los facto
res relevantes es el grado de conocimiento que se tiene de los personajes medidos y
Muñoz Ledo estaría sin duda entre los personajes más conocidos del momento. Si el
legislador, como dice, trabaja en una candidatura de unidad ya hay quien lo ubica como
contraposición del diputado Mario Delgado quien se encuentra más que encarrerado
por asumir el control de Morena. Uf.

• Logo morenista reformado
Con la novedad de que la identidad característica de Morena y la 4T conformada por
ilustraciones de los personajes de la historia que ese partido tiene como referentes
históricos e ideológicos cambió, pues aparecen ya Morelos, la Corregidora, Leona
Vicario, Zapata y el Che Guevara. Ese nuevo logo, a cuyo lado aparece el nombre del
partido con las letras oficiales y la leyenda "No mentir, no robar, no traicionar", se en
cuentra plasmado en una camioneta que han visto por distintos rumbos. En la puerta
del vehículo por cierto aparece el nombre de quien podría ser su propietario: Hilde
gardo Bacilio Gómez, quien no obvia señalar que es "consejero estatal". Nos hacen
ver que habría que ver si la propuesta identitaria de este hombre, que hace algunos
ayeres organizó una marcha para cuestionar al Ejército, la toma en cuenta el partido
para adoptar oficialmente el rediseño.
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• PED pone condiciones
Ya se siente el clima electoral, nos aseguran, pues sólo así se puede dimensionar la
respuesta que ayer dio el PRD al Presidente en el sentido de que aceptaría reducir sus
prerrogativas si a cambio el Gobierno suspende la actividad de los llamados Servidores
de la Nación. El que hizo el planteamiento fue Jesús Zambrano, dirigente nacional
recién electo del sol azteca, quien además consideró que el propósito del Ejecutivo es
que se vea con animadversión a los partidos que no gravitan en torno a la organización
actualmente mayoritaria. Nos adelantan en ese sentido, que el debate, por el tema elec
toral, poco a poco irá subiendo de tono, así que no habrá que asustarse, pero tampoco
dejarlo de registrar.

• Ildefonso, destapado
El que finalmente se destapó para la gubernatura de Nuevo León fue el exsecretario de
Economía, Ildefonso Guajardo. No podría representar otra cosa el mensaje que dice:
"En el 2021 nos estamos jugando el futuro. Si queremos un Nuevo León dividido o si
juntos construimos un futuro de grandeza con trabajo serio y liderazgos capaces", y
también el que haya lanzado una plataforma denominada porlagrandezadenuevoleon.
com en la que aparece él mismo llamando a la gente a que se sume porque "Juntos va
mos a recuperar la grandeza de Nuevo León". Por cierto, en la identidad visual hay una
mezcla de colores que, nos comentan, algo darían a entender. No hay logos de partidos
sólo colores: rojo, anaranjado, amarillo, azul y verde. Mmmmm.
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• GENTE COMO UNO

Por Ménica Garza

millones las madres de DannaSomos
/I mi hija Matilda, con el inmenso amor con el

que honro cada centímetro de su cuerpo tatuado.

// ~j | ero la niña también traía tatuajes por todos lados"
Fueron las palabras —que me siguen taladrando

_L la mente y el alma— con las que el fiscal de Baja
California, Juan Guillermo Ruiz Hernández, se refirió, sen
tenció, estigmatizó y revictimizó a Danna Reyes, la joven
de sólo 16 años que fue asesinada y calcinada en Mexicali.

Escuchar el comentario me horro

rizó como ciudadana, como periodista,
pero sobre todo como una de las millo
nes de madres que en este país tene
mos una hija que lleva varios tatuajes
en el cuerpo.

No importa cuántas disculpas más
ofrezca el funcionario por sus dichos,
ya quedó como una dolorosa referen
cia de lo que en realidad desde la "jus
ticia" tantos piensan: hay feminicidios
"con justificación" y una de ellas pue
den ser los tatuajes... ¡Qué horror!

El fiscal de Baja California violó
un principio elemental: el combate
a la violencia de género tiene que ver
con las acciones de las autoridades en

materia de prevención, investigación,
capacitación y aplicación de la ley con
perspectiva de género; JAMÁS con las
características físicas de la víctima.

El 3 de diciembre pasado, la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación pu
blicó una tesis en la que señala que el
uso de tatuajes está protegido por los
derechos a la libertad de expresión y
al libre desarrollo de la personalidad,
razón por la que NO pueden ser mo

tivo de discriminación y en entidades
como la Ciudad de México, Querétaro,
Aguascalientes, Coahuila o Hidalgo,
entre otras, un acto semejante es san
cionado por la ley.

De acuerdo al Consejo Nacional
para Prevenir la Discriminación, en
México l de cada 10 ciudadanos está

tatuado, es decir son cerca de 12 millo
nes de personas, mujeres y hombres,
quienes han optado por estos proce
dimientos estéticos.

Esta cifra coloca a nuestro país
como el primero en América Latina
en esta industria, que además genera
ingresos superiores a los 450 millones
de dólares, por lo que es innegable que
el tatuaje, además de haber marcado
ya a una generación, más allá de la
moda, es una fuente de trabajo dentro
de un modelo de negocio inmensa
mente lucrativo.

Los tatuajes además cobran otra di
mensión cuando van más allá de una

función decorativa, cuando entran en
el terreno de la reconstrucción visual

de una parte del cuerpo, por ende de
la autoestima de quien lo porta, y me

refiero a las mujeres que de esta forma
han cubierto las cicatrices de una ciru

gía tan traumática como puede ser una
mastectomía por cáncer de mama.
En muchos sentidos los tatuajes

ya forman parte de nuestra cotidiani
dad y ni siquiera lo notamos. Para una
parte de la sociedad ya son una forma
de vida y de identidad. No es un sello
del "mal", ni de la delincuencia, ni
de ninguna incapacidad para formar
parte de una sociedad con derechos,
el primero de ellos, a la vida.

De acuerdo a la última Encuesta Na

cional sobre Discriminación, alrededor
del 30% de las personas con tatuajes se
han sentido discriminadas y el 70% de
las quejas por discriminación por ta
tuajes que recibe el Consejo Nacional
para Prevenir y Erradicar la Discrimi
nación, ocurrieron en el ámbito laboral.

La bolsa de trabajo OCC realizó una
encuesta en la que el 65% de los en
trevistados señaló que en la empresa
en la que trabajan se discrimina a las
personas tatuadas.

Por eso se creo en México, Mi Ca
pacidad No es Tatuada, Es Demostra
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da, una asociación civil creada por
jóvenes que por sus propios medios y
con experiencias personales, trabajan
para combatir la discriminación hacia
las personas tatuadas, perforadas o
con cualquier tipo de modificación
corporal.
Brindan información a través de

talleres y en caso necesario ofrecen
acompañamiento legal a las personas
que han sufrido discriminación o crimi
nalización por tener tatuajes y deciden
denunciarlo ante las autoridades. Aun

que a veces lo parezca, no están solos.
Y es que imagínense lo desolador

que resulta pensar que, si se condicio
na a la sociedad desde la autoridad, a
discriminar a una persona por tener ta
tuajes, o a justificar un feminicidio por
esa misma razón, en México ahora sí la
discriminación y la impunidad termi
narán por tragarnos.

ESCUCHAR el comentario me horrorizó como ciudadana, como
periodista, pero sobre todo como una de las millones de madres que
en este país tenemos una hija que lleva varios tatuajes en el cuerpo

monica.garza@razon.mx
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MUJERES protes
tan en contra de

los feminicidios,
el pasado 21 de
agosto.

Fecha: 05/09/2020

Página: 11

Area cm2: 573

3 / 3

Columnas Políticas

Mónica Garza

Costo: 81,451

Página 5 de 13



Desde la prehistoria, los seres humanos nos hemos pre
guntado cuál es nuestro sitio en el cosmos. Una respuesta
antiquísima es que, aunque tengamos algo de animales,

no somos animales y, aunque tengamos algo de dioses, no so
mos dioses. Somos algo intermedio y, por eso mismo, misterioso.
De un tiempo acá, el extraordinario desarrollo de la tecnología,
nos ha obligado a replantear la pregunta: ¿Qué somos ahora en
relación con las máquinas? ¿Cuál es nuestro futuro con ellas?

Abordaré estas interrogantes prestan
do más atención a los verbos que a los
sustantivos. En vez de reflexionar sobre
la supuesta esencia del ser humano, lo
haré sobre los procesos de humaniza
ción y deshumanización.
La historia de la humanidad es la

historia de la humanización permanen
te del homo sapiens. Una historia con
proezas maravillosas, pero también con
crímenes espantosos. Uno de ellos es la
deshumanización que hemos cometido
repetidamente en contra de nuestros
congéneres. Si la deshumanización fue
entendida durante siglos como una
animalización, a partir de la moderni
dad comenzó a describirse como una
maquinización.

Definamos a una máquina como un
artefacto que ejecuta una tarea dentro

de un proceso sistematizado. Maqui
nizar algo, entonces, es tratarlo como
una máquina. Visto así, se puede ma
quinizar casi cualquier cosa. A la plan
ta de maíz se la maquiniza cuando se la
trata como máquina de mazorcas. A la
vaca, cuando se la trata como máquina
de leche. Al obrero industrial, cuando
se le trata como máquina asalariada.
Al académico universitario, cuando se
lo trata como máquina de artículos es
pecializados. El humano maquinizado
es el engranaje perfecto dentro de un
sistema cuyos procesos, fines y bene
ficios le son ajenos.
La maquinización, entendida así,

deshumaniza, ya que constriñe la indi
vidualidad, restringe la libertad, limita la
autonomía, aplasta la creatividad y nos
condena a una rutina carente de sentido.
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Puestas así las cosas, todo indica que de
beríamos aceptar el siguiente imperativo
como una norma de la ética: No tratarás
a un humano como a una máquina.

Para examinar con más detalle las ra

zones a favor y en contra de esta norma,
hay que ir más allá de la definición de
máquina que dimos antes. A lo largo de
la historia pueden distinguirse tres tipos
de máquinas que han tenido distintos
efectos en la humanidad.

Durante miles de años las máquinas
nos ayudaron a realizar labores cotidia
nas; por ejemplo, el molino de viento,
que facilitaba la molienda de granos, o
la rueca, para hilar fibras. Esto cambió
con la Revolución Industrial. Como se
ñaló Heidegger, la máquina moderna es
muy distinta de la máquina antigua. La
máquina antigua era comprensible para
cualquiera, pasaba largos ratos inactiva,
era dócil, inocua. La máquina moderna,
en cambio, nos da miedo, su actividad
es incesante, su poder puede ser gigan
tesco y su complejidad llega a ser impe
netrable. La máquina antigua parecía un
animal doméstico. La máquina moderna,
un monstruo. En la Antigüedad, la má
quina estaba al servicio del hombre, en
la Revolución Industrial el hombre se
puso al servicio de la máquina. El obrero
se convirtió en una pieza del sistema de
producción. La alienación, descrita por

Marx, no sólo consiste en la separación
entre el hombre y el producto de su tra
bajo, sino en el desacoplamiento entre el
individuo y el proceso de la producción.
En su película Tiempos modernos, Cha
plin retrató magistralmente los efectos
del maqumismo industrialista: por una
parte, la condena a un trabajo repetitivo
frente a la cadena de producción y, por
la otra, las largas filas de desempleados
que peleaban por un pan. El maqumis
mo fue responsable del que quizá sea el
acto más terrible de deshumanización.
En los campos de concentración nazis,
los seres humanos se convirtieron en

materia prima de un proceso sistema
tizado de segregación, eliminación y
aprovechamiento de cuerpos. No obs
tante, por todas partes, la propaganda
oficial pintaba un escenario muy distin
to. El maqumismo se describía como el
medio para la liberación del ser huma
no. Gracias a las máquinas, las personas
podían vivir mejor y tener más tiempo
para dedicarse a actividades de aprendi
zaje y recreación. En el siglo anterior, los
capitalistas y los comunistas coincidie
ron en este punto. Todavía al día de hoy,
ése sigue siendo, en esencia, el mensa
je transmitido: gracias a las máquinas,
somos más felices. Mientras más pode
rosas, sofisticadas y accesibles sean, la
humanidad alcanzará mejor sus fines.
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Hace cincuenta años, desde el balcón de
la Federación de Estudiantes de Chile,
Salvador Allende decía a sus seguidores;

"yo les pido que comprendan que soy tan sólo
un hombre, con todas las flaquezas y debilidades
que tiene un hombre, y si pude soportar porque
cumplía una tarea la derrota ayer, hoy sin sober
bia y sin espíritu de venganza, acepto este triunfo
que nada tiene de personal".

La humildad de Allende como líder polí
tico es una de las virtudes que lo distinguen
dentro de la historia de la izquierda latinoa
mericana. Era la cuarta vez que aquel mé
dico cirujano, nacido en Santiago en 1908,
aspiraba a la presidencia. En tres ocasiones,
1952,1958 y 1964, había sido derrotado, aun
que en la tercera obtuvo 38% de los votos,
más que los que le dieron la victoria en 1970,
como candidato de la alianza Unidad Popu
lar, frente al ex presidente Jorge Alessandri y
el demócrata cristiano Radomiro Tomic.

La falta de soberbia le hizo decir que
provenía de la derrota. Pero lo cierto es que
había logrado triunfos fundamentales para
la izquierda dentro de la democracia chile
na. Fundador del Partido Socialista en 1933
—no el Comunista creado por Luis Emilio
Recabarren en 1922—, Allende fue Ministro

de Salubridad del gobierno del Frente Po
pular encabezado por Pedro Aguirre Cerda
entre 1938 y 1941. Luego de dirigir su par
tido, el médico llegó al Senado de Chile en
1945 y, en los años 60, ocupó la presidencia
de la cámara alta, hasta que lanzó su candi
datura a las elecciones de 1970.
En Conversación con Allende (1971),

Régis Debray dio la palabra al presidente,
quien insistió en que el triunfo de Unidad
Popular, donde los socialistas se aliaron a
los comunistas, los socialdemócratas, los
radicales y el cristianismo progresista, no
hubiera sido posible sin esa tradición de
izquierda democrática que se remontaba
a las primeras décadas del siglo XX. La fe
de Allende en la democracia y el pluralismo

fue tan poderosa como para soportar cuatro
campañas electorales y no atentar contra la
libertad de expresión y asociación durante
los tres años que duró su gobierno.

La clave de la llamada "vía chilena al so

cialismo" era la aplicación de un programa
de reformas sociales profundas —nacionali
zación del cobre, el carbón, el hierro, el sa
litre y el acero; radicalización de la reforma
agraria iniciada por los gobiernos de Jorge
Alessandri y Eduardo Frei; control del 90%
de la banca— sin abandonar el marco cons

titucional de 1925, ni alterar el gobierno re
presentativo o el sistema de partidos.

En la conversación con Debray, Allende
sostuvo siempre que sus diferencias con
la Revolución Cubana, con Fidel Castro y
el Che Guevara, eran tácticas, pero en va
rios momentos anotaba sus múltiples dis
cordancias con los comunistas. Su idea del
socialismo no estaba reñida con las buenas
relaciones con toda la comunidad interna
cional, con la lectura de Trotski, con el re
chazo a asumir el leninismo como un "cate

cismo político" o con la crítica al modelo de
partido único.
Nunca renunció a llamar "revolución"

lo que intentaba impulsar en Chile, pero se
refirió al proyecto de Unidad Popular como
una alternativa de construcción del socia
lismo con democracia, frente a las grandes
experiencias comunistas del siglo XX: la
soviética, la china o la cubana. El golpe de
Estado que derrocó a Allende en septiem
bre de 1973 y que lo llevó a la inmolación
contribuyó a propagar la tesis de que los
socialismos democráticos estaban conde
nados al fracaso.

En su Conversación interrumpida con
Allende (1998), el sociólogo chileno Tomás
Moulian sostuvo que hasta 1989 aquella
tesis del fracaso de los moderados tenía

cierta validez. Sin embargo, el mundo pos
terior a la caída del Muro de Berlín y a los so
cialismos reales, decía Moulian, no hizo más
que dar la razón a Allende. El "legado de la
revolución conseguida por la vía pacífica"
y del "reformismo radical en democracia"
está más vivo que nunca en todo el mundo.
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•SOBRELAMARCHA

La pandemia desnuda
Año inédito, horrible. Y en materia

económica, un sexenio perdido. La
pandem ia desnudó lo mismo a los líderes
populistas que a regímenes autoritarios;
exhibió sin filtros a sistemas de salud pú
blicos y privados, incapaces unos, insufi
cientes los otros; ventaneó al aprendiz de
la estadística y de los modelos matemáti
cos que no atina una; la pandemia quema
a los vanidosos.
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El Presidente López Obrador presume que en el peor mo
mento tenemos al mejor Gobierno. Olvida el mandatario la con
seja popular que advierte: alabanza en boca propia es vituperio;
no importa, el caso es que AMLO asume como cierto algo impo
sible de probar, ¿Por qué es el mejor gobierno? ¿Comparado con
cuál, cuándo y dónde?

Las estadísticas del Inegi no lo avalan. Los pronósticos del
Banco de México y de la Secretaría de Hacienda tampoco. Es
muy probable que millones de beneficiarios de apoyos directos
sí, pero los también millones de nuevos desempleados (forma
les e informales) no, tampoco los grandes inversionistas. Sus
novedosas políticas públicas anticrisis, demostrarán su virtud
o fracaso a futuro, no ahora; imposible.

Juega a conveniencia con datos del Inegi. Se alegra con una
falsedad; un millón y medio de nuevos empleos en julio. Eso
no ocurrió, lo que sí fue es que un millón y medio de personas
retomaron alguna actividad económica, formal o no. Enorme
diferencia. Que 7 millones se reincorporen al mercado produc
tivo suena espléndido si omitimos que antes, casi 13 millones
salieron del ámbito laboral; una recesión del 10 por ciento en el
PIB para este año histórico e histérico, echa a perder las metas
de desarrollo de la 4T. Aunque no se reconozca.

La transformación moral, oficial y social, continúan como
faro guía de la 4T. La circunstancia global limitará los alcances
de las expectativas; la felicidad será un indicador subjetivo que
supla al objetivo crecimiento (muy neoliberal), a la inversión
productiva (muy caprichosa); las remesas paliarán la falta de
riqueza doméstica (muy solidarias sí, pero aves de mal agüero
también).

La prédica anticorrupción se mantendrá como elemento
diferenciador, argumento de venta electoral para refrendar
apoyo social y mayoría legislativa. El sambenito de la consulta
para meter a la cárcel a los expresidentes redituará a la causa
de AMLO justo donde quiere, revancha y alivio para el resen
timiento colectivo, una hoguera imaginaria, el estigma social,
pero sin pena jurídica; fantasía sobre realidad.

La pandemia desnudó para bien y para mal nuevas realida
des sobre las cuales el discurso se mantiene firme, provocador
y eficaz. La ética política sobrevive, la estética del desarrollo no.

La exquisitez de la pequeña burguesía, que no es
Al confirmar la salida del extitular de la Semarnat, Víctor

Manuel Toledo, el Presidente López Obrador confesó su creen
cia respecto al estrés que pensaba, era una exquisitez de la pe
queña burguesía. Y descubrió, a estas alturas, que la tensión
emocional patológica es real. Y quizá mañana sepa que afecta
amillones.

Somos el país con mayor estrés laboral en el mundo, según
datos de la Organización Mundial de la Salud (OMS). Esos datos
muestran que el 75 por ciento de los mexicanos padece fatiga
por estrés laboral y superamos a países como Estados Unidos
y China.

El estrés laboral provoca saturación física y mental; afecta
los entornos laboral y familiar de las personas según el Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS). Lo que AMLO pensó fifí, no
lo es. El estrés afecta a cualquier nivel socioeconómico y resulta
ser un tema poco entendido por buena parte de la población, el
Presidente Andrés Manuel López Obrador incluido.

A largo plazo, el estrés laboral provoca descenso en la calidad
de vida, problemas de salud físicos y mentales; puede provocar
depresión y ansiedad. También impacta a la economía nacional.
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Según la Organización Internacional del Trabajo (OIT), el estrés
laboral representa pérdidas de entre el 0.5 y el 3.5 por ciento del
Producto Interno Bruto (PIB).

En México el estrés de los trabajadores genera pérdidas
de entre 5 mil y 40 mil millones de dólares cada año según la
OIT. En 2019, la productividad del país se contrajo 2%, de
acuerdo al índice global de la productividad de la economía que
realiza el Inegi. Imagínese los números de este 202C

EL SAMBENITO

de la consulta para
meterá la cárcel a

los expresidentes re
dituará a la causa de

AM LO justo donde
quiere, revancha y
alivio para el resen
timiento colectivo,
una hoguera ima
ginaria, el estigma

social, pero sin pena
jurídica; fantasía
sobre realidad
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Que tan pronto como en
este espacio se reveló que el di
putado Porfirio Muñoz Ledo
va por la dirigencia nacional de
Morena, el también aspirante a
esa posición, Mario Delgado,
se comunicó por teléfono con su
correligionario como para "tan
tear" el terreno, pero la conver
sación derivó hacia el tema de
la división entre los morenistas

por la elección de Dulce María
Sauri como presidenta de la Me
sa Directiva en el Palacio de San
Lázaro. En conversación con
MILENIO, el ex líder cameral
llamó a los aspirantes a la presi
dencia de su partido a respaldar
lo como "candidato de unidad"

para evitar fracturas internas.

Que en la Secretaría de Re
laciones Exteriores se desata

ron las grillas no sin un aire ma
chista por el nombramiento de
Luz Elena Baños como emba
jadora eminente del Servicio
Exterior Mexicano, pese a que
fue en reconocimiento a su tra

yectoria como diplomática de
26 años, así como por los crite
rios de política feminista im
pulsada por el canciller Marce
lo Ebrard. Además de ella, en la
lista de 10 con esa medallita solo

se cuenta otra muj er.

Que senadores del PAN
afirmaban desde temprano que
su partido está muy fuerte, por
lo que el registro que se evalua
ba en el INE para México Libre,
encabezado por Margarita Za
vala y Felipe Calderón, no les
preocupaba ni consideraban
una desbandada, aun si, como
publicó MILENIO, esta nueva
organización tiene más afilia
dos que el blanquiazul. Al final
los consejeros batearon al ex
presidente y a las elbistas Redes
Sociales Progresistas, aproban
do en cambio a Encuentro Soli
dario, antes PES.

Que por cierto, se sabe que
Felipe Calderón anduvo muy
inquieto tras la sesión de la Co
misión de Prerrogativas que le
daba el aval como partido a Mé
xico Libre, y tras conocer el re
vés del Consejo General, escribió
en Twitter: "Mientes, Lorenzo
Córdova. Nuestros donantes
están todos y cada uno perfecta
mente identificados. Lo sabes, lo
ocultaste. Es un día de vergüenza
para ti, para el INE y para la me
moria del gran Arnaldo (padre
del consejero presidente), al que
avergonzaría tu decisión". —
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Desde que España ingresó en el club
de los países ricos, los padres y las
madres convirtieron a sus hijos en

los reyes de la casa. En sentido literal. Antes de na
cer, ya les han regalado hasta el orinal en el que dos
años después aprenderán a quitarse el pañal.
Las familias atesoran todo tipo de accesorios pa

ra bebés y niños. Que no les falte de nada. Cuidado.
Tiran el chupete al suelo y es un drama sanitario.
Se les cae un pelo y, deprisa, vamos a urgencias. Tá
pale, no se vaya a resfriar. Al niño lo que quiera, que
luego tiene traumas. Incluso las personas con me
nor poder adquisitivo se gastan lo que no tienen en
cachivaches para los pequeños. Prefieren quitarse
un filete a que le falte un sonajero al chiquitín. Los
niños y las niñas españolas crecen entre algodo
nes. Y que no se le ocurra a los maestros decir nada

malo de los crios porque se en
tera. Casi todos creen que tie
nen un genio en casa.
La sociedad española es pró

diga en mimar a los niños el
desamparo está penado por las
leyes y castigado por las costum
bres hasta que se hacen mayo
res, y se ven obligados a buscar
un trabaj o para formar su propia

familia. Entonces el país les abandona a su suerte.
Todo lo que les han abrigado sus padres les desabri
gan los responsables de dirigir el país.
Alos jóvenes españoles sólo les faltabauna pan

demia para carecer de futuro. Si ya sufrieron amar
gamente las consecuencias de la Gran Recesión, el
escenario de futuro pinta pavoroso. Lo es para los
jóvenes de los barrios pobres la educación pú
blica ha dej ado de funcionar, por desgracia, como
ascensor social y lo es para quienes tienen estu
dios y preparación. Están abocados a sueldos de
miseria, contratos precarios, explotación laboral
y terror diario al despido. La pandemia aún les ha
dejado otra desgracia. El teletrabajo les impide el
necesario aprendizaje. Todo esto en el mejor de
los casos. Porque lo normal es el paro. El desem
pleo juvenil en España ha escalado hasta el 41,7%,
según Eurostat. Un porcentaje indecente. Un bo
chorno infinito, triste y doloroso que, sin embar
go, no parece angustiar a nadie, más que a los que
lo padecen.
Es posible que los jóvenes sigan pacientemen

te aguantando las inclemencias y los rigores con
ayuda de sus familias. Pero igual algún día deci
den que hasta aquí hemos llegado. Y entonces ya
veremos.

A los jóvenes
españoles sólo
les faltaba una
pandemia para

carecer de futuro
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La tasa de mortalidad del nuevo corona

virus es difícil de determinar porque las
cifras de los contagios, para empezar, no

son precisas: las personas sin síntomas no aparecen
en muchos de los registros y hay países, como Mé
xico, donde las pruebas realizadas son insuficientes
para poder siquiera estimar el número real de casos;
la eficacia de los sistemas sanitarios, a su vez, varía
en cada nación lo cual lleva a que existan sustan
ciales diferencias en la cantidad de fallecidos; final
mente, las condiciones sociales tienen igualmente
un decisivo impacto en el desenlace clínico de los
individuos afectados.

Supongamos, por lo pronto, un índice conser
vador de un punto porcentual (las cifras aquí, en
este sentido, son de escándalo: 623 mil casos y...
66 mil 851 muertos, por encima del 10 por ciento)
para plantear un escenario en el que los gobiernos
mundiales —más allá de las consideraciones que
han encauzado sus respuestas concretas a la epi
demia— hubieren respondido de otra manera. Es
un mero planteamiento, amables lectores, algo que
surge de hacernos ciertas interrogantes sobre esa
misma estrategia global y que se deriva igualmente
de constatar que muchos ciudadanos oponen una

firme resistencia alas medi

das que les han sido impuesciudadanos
tas, invocando razones que
van desde la negación purauna firme
y simple de la existencia deresistencia a las la plaga hasta la denuncia de
que la obligatoriedad del taque les han
pabocas viola sus libertadesimpuestas constitucionales, pasando
por la consabida cantaleta de

que todo esto es una gran conspiración y la subse
cuente acusación alas compañías farmacéuticas.
Podríamos también preguntarnos, al mismo tiem

po, si las severas restricciones aplicadas por laprácti
ca totalidad de los gobiernos no resultan de atávicos
temores y de oscuras reminiscencias medievales.
Es difícil afirmar algo parecido, pero si tiene cierto
sustento nuestra impresión de que lo que están ha
ciendo es tal vez excesivoy desorbitado, sobre todo al

consecuencias económi

políticas sanitarias. Y es a partir
imaginar, justamente, otra
que prosigue con la norma

asumiendo plenamente las conse
las exorbitantes limitaciones
ahora las autoridades. ¿Cuá

De entrada, el conta
del planeta, es decir, de 7

habitantes. Volviendo a la pre
tasa de mortalidad, estaríamos

millones de seres humanos
un número simplemente esca

señores.
hipotético, desde luego, y la

responsables políticos no ha ido en
lo absoluto por ahí. Ah, pero no imaginemos de
cualquier manera tan tremendas disyuntivas: ya
llegan las vacunas.

Muchos ciudadanos
oponen una firme
resistencia a las

medidas que les han
sido impuestas
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Les debió haber parecido un
tremendo triunfo la llega
da de la priista Dulce María

Sauri a la Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados. Les debió haber parecido que
defendían la democracia, y al hacerlo se
guro que se imaginaban demócratas. Has
tales debió parecer, al sumar los votos ne
cesarios, que se atendió a la razón, se res
tableció la legalidad y triunfó la cordura
para impedir que llegase quien, según su
juicio, representa exactamente lo contra
rio: el petista Gerardo Fernández Noroña.
Y claro que a éste y los suyos les debió

haber parecido todo esto un tremendo
fracaso para la lucha transformadora del
país, por cuarta que sea. O les debió pare
cer una batalla perdida en la gran lucha
revolucionaria cuando no una triste e in
fecunda desviación del camino correcto

de lahistoria. Hasta les debió parecer que,
efectivamente, se desgarrábanlas vesti
duras por lo que llaman pueblo. Seguro
que a todos les debió haber parecido que
jugaban a la política... y ser políticos. Sí.
Como pubertos, toda la semana se les vio
rodear la tribuna, arrebatar micrófonos,

brincar, patalear, atragantarse del habla.
Lo comenta uno aquí por sus desplan

tes, deslices y folclóricas diatribas. El del
agravio mayor, el tal diputado Noroña,
en plena tribuna hasta amenazó de incu
barse un complot golpista, chantajeó al
Ejecutivo federal, injurió a la titular de la
Secretaría de Gobernación y se autopro
clamó el único capaz de representar al
pueblo bueno que lo había elegido y por
quien se debía y por quien moriría. En
tanto, la diputada triunfadora extendía
su mano abierta para sumar a las fuerzas
políticas (no es un decir, así lo escribió),
convocaba a no caer en polarizaciones ni
violentar la legalidad mientras amarraba
en Palacio Nacional la feliz complacencia
de su insigne habitante. "¡Enhorabuena
por México!", la felicitaron por el Twitter.
Divertidos. Todos sin dudajugaban a

ser políticos.
Mientras, afuera, donde la verdadera

política baja a tocar piso, baj a a la calle, se
registraban otros desfiguras más letales
y mucho menos divertidos. Casi a la hora
en que la pizarra de la votaciónle otorgaba
el triunfo a Sauri, los medios informaban
que en las afueras de Toluca se localizó el
cuerpo de un adolescente con huellas de
tortura. Tenía 14 años. En ese mismo es

tado, dos combis habían sido atracadas
en menos de 10 minutos y asesinado a un
pasaj ero de 24 años. En Chihuahua mata
ban a la activista transexual Mireya Ro
dríguez. En Cuernavaca, nueve personas
eran masacradas en un velorio. En Culia

cán, en el ejido El Huizache, dos despojos
humanos se encontraron calcinados. En

Acapulco, otras dos personas acribilladas
en un enfrentamiento a plena luz del día.
En Reynosa, Tamaulipas, células crimina
les habían tomado las calles, bloqueando
sus accesos y quemando neumáticos. En
Oaxaca, una doctora fue atacada en una
clínica particular...
Sí. A ver si dejan de divertirse un po

quito en ese enorme salón de juegos
infantiles en que han convertido a San
Lázaro. Sí, a ver si voltean a mirar a sus
distritos, a sus representados, pues el
verdadero juego de la política, su razón
de ser, es aquella que baja a la calle para
alcanzar la conciliación y buscar la solu
ción al problema del orden. Y hacer po
sible, por sobre todas las cosas, el inte
rés común por la supervivencia.
Pero no. Mejor se divierten. Seguro

que les ha de parecer que ejercen de po
líticos. Sí, seguro que les ha de parecer
que gobiernan.
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De ignorancia y actancia
¿O es que existe en el mundo enemigo más grande del progreso que la ignorancia?...

o es fácil aceptar que no
sabe uno lo que teóri

J_ camente debería saber.
Aprendemos temprano a disimularlo,
ya sea por pudor o conveniencia, y al pa
so de los años hay quienes desarrollan
grandes habilidades en el dudoso arte de
hacerse pasar por gente docta, si bien su
éxito suele ser limitado. No hay siquie
ra que ser un entendido para advertir,
tras su palabrería rebuscada, la incon
fundible sombra de la fantochería. Na

da de cuanto dicen aspira a ser genuino,
su función es apenas ornamental, como
sería el caso de un foro de tv. Si el resto
de la gente se tapa la ignorancia como
puede, a ellos les bastará con maquillar
la. ¿Y por qué no, si al cabo su autoesti
ma es también un montaje?
Cierto es que los fantoches tienen su

público, y que más de uno entre ellos los
admira menos por su talento que por su
puro arrojo. Más que muchos estudios
o una gran experiencia, les impulsa una
cierta ligereza de escrúpulos que pasa
por aplomo entre los distraídos. Como
los nuevos ricos, viven creyendo que su
patetismo es fuente inagotable de envi
dias putrefactas, y que solo eso explica
las risas que ocasionan sus desplantes
menos afortunados. Y sin embargo es
fácil entender sus motivos: no soportan
la idea de verse por debajo de sus acom
plejadas expectativas, y en esa fuga ha
cia la irrealidad encuentran recompen

sa en ostentar los méritos que saben que
no tienen.

¿Pero quién se ha salvado de, al me
nos una vez, declararse conocedor de
lo que ignora? ¿Y quién no padeció, así
fuera en la infancia, el oprobio de ser
exhibido como un mal farsante? Puede

uno soportar el saberse o sentirse pri
mitivo y palurdo, pero de ahí a que sea
asunto público median algunas leguas
de calvario que comprensiblemente
nadie quisiera andar.
Una cosa, no obstante, es fingir la sa

piencia, y otra muy diferente preten
derse su víctima y denunciarla como
instrumento de opresión. "¡Muera la
ortografía!", vocifera el paleto y proce
de a ilustrar cómo se las arregla la gra
mática para tiranizar a los oprimidos.
El culto a la ignorancia es aún más

chirriante que la jactancia fácil, por
cuanto al menos ésta pretende ser muy
lista, mientras aquél apunta al objetivo
opuesto y las más de las veces da en el
blanco. Entiendo que Mengano sea hol
gazán y no le dé le gana abrir un libro, si
cada quien es libre de imponerse los lí
mites que se le antojen, pero temo que
el mundo va a acabarse siempre que es
cucho a algún gandul de lengua larga y
seso escaso referirse a los libros y quie
nes los leemos como "elitistas". Enten

der la ignorancia como una forma de
progreso, o al menos concebir el pro
greso a su lado, es tanto como echarse
a un precipicio con la esperanza de al
canzar el cielo.

No deja de ser lícito y común aver

gonzarse de lo que uno ignora. Decir
que ya leyó tal o cual libro, y con ello
arriesgarse a un tropezón la mar de bo
chornoso, es también un reflejo defen
sivo profundamente humano. Hacer
creer, en cambio, que ignora uno lo que
en realidad sabe, que no leyó los libros
que leyó ni habla bien el idioma que en
secreto domina, con tal de disfrutar los
réditos sociales de sumarse al elogio de
lo precario, es una vieja forma de hipo
cresía, más propia de un curita fariseo
que de quien se pretende progresista
y en teoría aborrece la miseria. ¿O es
que existe en el mundo enemigo más
grande del progreso que la ignorancia?
¿Dónde, que ésta pulule, cabría la jus
ticia? ¿Y quién, que nos prefiera palur
dos e ignorantes, podría merecer nues
tra confianza?

"Mal de muchos", le gustaba repetir a
mi abuela, "consuelo de tontos". Si tuvie
ra que darle cuentas de estos tiempos, las
pasaría negras para explicarle cómo y en
qué momento lo que era consuelo se vol
vió recompensa, y aquellos que eran ton
tos, "progresistas". ¡—¡

Cierto es que los
fantoches tienen su
público, y que más
de uno entre ellos los
admira menos por
su talento que por su
puro arrojo
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El desafío hacia adelante es la optimización del gasto y que su reducción no afecte la calidad de
los servicios públicos ni la tarea de las instituciones...

¦ o le falta razón al Presi
dente en lo referente al

_1_ excesivo gasto público
de los altos funcionarios y en las nume 
rosas entidades públicas autónomas o
independientes creadas en el proceso
de desconcentración del poder.
Al amparo de los elevados precios

internacionales del petróleo que ocu
rriría a principios de siglo, el gobier
no pudo fondear la diversificación y
modernización de la administración

pública. El gasto corriente se incre
mentó significativamente, pero no

solo del gobierno federal, también el
de los estados, municipios y el del Po
der Legislativo.
Ya no hay riqueza petrolera, ni la ha

brá. El llamado del secretario de Ha
cienda de reducir el gasto atiende a la
nueva realidad del país y de la econo
mía nacional.
El desafío hacia adelante es la opti

mización del gasto y que su reducción
no afecte la calidad de los servicios pú
blicos ni la tarea de las instituciones.

La austeridad a rajatabla bien puede
ser contraproducente.

El gasto electoral es significativo,
no necesariamente excesivo. De hace

tiempo se optó por un modelo de au
toridad electoral y de financiamiento
a partidos y campañas con un impac
to importante al presupuesto. El IFE
y el INE, así como el Tribunal Electo
ral, han sido instituciones de la mo
dernidad democrática que pasan con
creces la prueba de lo satisfactorio.
Igualmente se puede decir del Poder
Judicial Federal y de la Corte.
La crisis fiscal del Estado mexica

no obliga a una redefinición del gasto
que no trastoque ni ponga en riesgo
lo avanzado, A todos debe involucrar,
poderes, órdenes de gobierno, enti
dades autónomas.
También es inevitable repensar el

régimen fiscal vigente y la relación
con los estados y municipios, los que
deben incrementar sus ingresos por
la aplicación del gravamen de la ri
queza inmobiliaria al mismo nivel de
países con realidades semejantes.
Más allá de los gritos y sombrera

zos y de las heridas autoinfligidas,
siempre he creído que, si el legado de
este gobierno es el de la probidad, el
del cuidado del patrimonio al ampa
ro de una austeridad que no riña con
el buen servicio público será un logro
de proporciones históricas. Se nece
sita pulso de ciruj ano para podar el
árbol, sin que se pudra la raíz. ¡=^i

El titular de Hacienda Arturo Herrera en conferencia, nelly salas
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Un rayito de esperanza
iluminó los pequeños
ojos del cartujo al escu

char al Presidente de la República de
cir en su segundo Informe de gobierno:
"Ya no hay torturas, desapariciones ni
masacres (en México)". Tal vez debió
precisar: ya no hay masacres perpetra
das por policías, militares y marinos,
aunque, como la primera, la segunda

aseveración tampoco fuera verdad, co
mo advierten los especialistas.
El espectáculo de la violencia y la

muerte se ha vuelto cotidiano. En un

video, la noche del pasado 3 de julio un
grupo de soldados se enfrentaabalazos
con presuntos delincuentes en Nuevo
Laredo, Tamaulipas. En la refriega mu
rieron 12 personas, entre ellas tres se
cuestradas, atadas de pies y manos, y
una ejecutada a sangre fría.
En otro video, el 28 de agosto, tam

bién en la noche, seis marinos irrum
pen en un domicilio
de Cunduacán, Ta
basco, para robar a
una familia, sin im
portarles los gritos
desesperados de mu
jeresy niños, indefen
sos ante labarbarie de los intrusos, uni
formados y con armas de alto poder. No
murió nadie, no fue una masacre, pero
sí un imperdonable atentado contra la
población civil.
En ambos casos, las autoridades han

prometido investigar y castigar a los
responsables, tal vez obligadas por las
escenas repetidas una y otra vez en la
televisión y las redes sociales.

Experto en temas de seguridad,
Eduardo Guerrero Gutiérrez recuer
da como el terminar con los abusos mi

litares fue una de las banderas López
Obrador. Pero esto no ha sucedido.

En el mismo Tamaulipas, el 19 de
agosto hubo un enfrentamiento en el
municipio de Miguel Alemán y al día
siguiente otro en Nuevo Laredo, en el
primero fueron abatidos nueve civi
les y en el segundo ocho.
"La letalidad de estos hechos pare

ciera sugerir que, al menos en la lu
cha contra la 'Tropa
del Infierno' del Cár
tel del Noreste (...),
el Ejército ha optado
por retomar algunas
de las peores prácti
cas del pasado", dice

Guerrero Gutiérrez.
De acuerdo con la organización

Causa en común, entre enero yjunio
de este año se cometieron en México

368 masacres reportadas en los me
dios. Tal vez alguien debería decírse
lo al Presidente.

Queridos cinco lectores, El Santo
Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén. i^=s

Entre enero y junio de
este año se cometieron
368 de esos crímenes
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"Que cumpla el Presidente''
Doña Trini, mamá de uno de los mineros fallecid os en Pasta de Conchos, fue quien comprometió de manera directa a
Andrés Manuel López Obrador a llevar a cabo las labores para recuperar los restos de los 63 trabajadores sepultados

San Juan de Sabinas,
Coahuila. Trinidad
Cantú Cortés, mamá de
Raúl Villasana Cantú,
uno de los mineros fa

llecidos en Pasta de Conchos, fue
quien comprometió de manera
directa al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador a recuperar
los restos de los 63 trabajadores
que aún permanecen en el yaci
miento de carbón ubicado en San
Juan de Sabinas, Coahuila.
Doña Trini acompañó al ac

tual mandatario en un evento ce
lebrado en Torreón el 26 de ene
ro de 2012, donde al calor del mi
tin de su segunda campaña por la
Presidencia, López Obrador pro
metió por primera vez de mane
ra pública que cuando llegara al
poder reactivaría el rescate sus
pendido por el gobierno de Feli
pe Calderón y Grupo México.
Desde entonces, durante los

años siguientes, López Obrador
sostuvo de manera constante la

promesa de devolver a sus familia
res los cuerpos de los trabajadores
fallecidos en 2006. Tras triunfar

enlaspasadas elecciones de 2018y
asumir laPresidencia, ordenó rea
lizar nuevos estudios que dictami
naron la viabilidad de las labores

de recuperación, aunque advirtie
ron que éstas serán costosas y po
drían durar entre 4 y 8 años.
A inicios de esta semana, el

presidente López Obrador infor
mó lo anterior en Palacio Nacio
nal ante poco más de la mitad de

familiares de los mineros falle

cidos, sin que estuviera presente
doña Trini.
—¿Recuerda el momento en

que el hoy Presidente prometió
que recuperaría los restos de su
hij o y sus compañeros?
—Me invitaron a una campaña,

porque andaba en una campaña él:
LópezObrador,ymedijeronquesi
yo podía ir a Torreón averio. Yo di
je que sí, porque pues lo que uno a
veces anhela es buscar quién te es
cuche. Entonces le dije a mi espo
so: "es el momento que podemos
seguir para ver si nos podemos
entrevistar con él". Y él me dijo:
"pues, vamos". Y nos fuimos a esa
campaña del hoy Presidente.
Ahí se me hacía a mí que en ese

momento no iba a poder subir al
mitin, porque había muchas per
sonas que te decían que no podías
subir, y yo no sé cómo, la verdad,
gracias a Dios, pude yo subirme
ahí, a su templete donde él se en
contraba y decirle que era una
mamá de Pasta de Conchos de un
minero atrapado ahí, y que yo le
pedía que si él llegaba a la Presi
dencia de la República, que si él
podía hacernos el favor de bus
car la manera de cómo rescatar a

nuestros mineros. El ahí me dijo
que sí. No titubeó, él nunca dijo
que no, en el momento en que yo
se lo pedí, él luego luego me dijo
que sí lo haría. Me dijo: "si llego a
la Presidencia, hago el rescate".
—¿Qué significó para usted esa

promesa?
—Para nosotros, el escuchar

eso como que nos animaba a se
guir esa lucha. Y yo me quedé con
eso siempre, incluso me quedé
con una fotografía que se me to
mó ahí como una prueba de que
él había prometido el rescate y
ahora que ya llegó y que ya está,
yo pienso —y no quiero ser tan
así, tan negativa—, el decir, pos a
lo mejor se quiere retractar y no,
pero pues yo todavía esa espe
ranza la abrigo: de que él siga pa
ra adelante buscando el rescate.

—¿Qué piensa de la nueva pro
puesta de convertir la mina en un
monumento?

—Yo pienso que no es para po
nerles un antimonumento o un

monumento, porque si esto se
hace como por dejar en el olvido
el rescate, yo para mí no. Para mí
loprimordialylo importante es el
rescate. Si el Presidente lo ordena

así y quiere así que se lo hagan [el
monumento], no está en mis ma
nos decir que no, pero yo primero
el rescate, y cuando el rescate se
haga que luego ponga todo lo que
él quiere poner. Sinceramente, lo
importante para mí es que rescá
tenlos restos que están ahí.
Y como mucha gente lo ha di

cho: "ya no hay nada ahí", pero yo
sé que restos ahí hay, porque sé
que la mina no ardió toda, eso sí
lo sé, que fue nada más lo princi
pal. Entonces digo yo: para mí lo
primordial es el rescate. Cuando
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yo vea que el rescate ya se está tra
bajandoyqueyase estáhaciendo
lo que se puede para rescatar, que
después el Presidente ponga todo
lo que quiera poner allí, pero por
lo pronto que nos haga el rescate
que prometió.
—¿Duda que el Presidente

cumpla lo que le prometió aque
lla vez?

—Esto es lo que yo digo hoy:
que me cumpla esa palabra que en
aquel tiempo me dio. Porque en
aquel tiempo me la dio, porque an
daba de candidato, pero hoy ya es
Presidente de la República, enton
ces, pues, hoy quiero que cumpla
con la palabra que él me prometió:
el rescate. Porque lo esencial para
mí sería eso, el rescate, el que bus
que la manera con toda la precau
ción del mundo, del rescate.
Quetrabajeporeso,quebusque,

porque no hay otra cosa que a no
sotros como padres nos dej ará más
tranquilos, que el saber que esos
restos se sacarán de ahí, parapoder
nosotros decir hay un camposanto
donde ellos deberían de haber que
dado desde hace mucho tiempo,
sin embargo, y desgraciadamente,
pues nadie quiso luchar y buscar
la manera de rescatarlos cuando

eran cuerpos.
—Los estudios de este gobier

no indican que se trata de una la
bor muy complicada...
—Yo sí le pediría al Presidente

que cumpla, que cumpla con esa
palabra que él prometió desde
que andaba en campaña, y aho
ra como ya es Presidente de la
República, pues yo creo que tie
ne todo el deber de poder seguir
haciendo y que se haga el rescate.
Yo estoy consciente de los ries
gos, estoy consciente de que hay
inseguridad, pero se debe de po
ner toda la manera posible para
poder que haiga seguridad y para
poder rescatar esto que quedó allí
de nuestros hijos.

"Sé que ahí hay
restos, porque
la mina no ardió
toda... para mí lo
primordial es que
se realice el rescate"

La mujer muestralafoto del mitin encabezado por AMLQ en Torreón en enero de 2012. especial
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CRÓNICA*

SUSANA
IGLESIAS*

El regreso de
la Cihuacóatl
Brillante cuando estamos plenos y si

niestra en la angustia, la luna se pier
de en las nubes de noches desoladas.
La oscuridad es el plano más emocio
nante cuando vas arriba de una taj ine 

ra navegando, la hierba se mece lentay mortal en
tre los "surcos déla tierra", eso signifícala palabra
Cuemanco, este canal es uno de los 10 que existen
en Xochimüco, tras la mancha de asfalto y polu
ción resiste uno de los últimos lagos de la ciudad,
tenemosun tesoro verde entre metal y concreto.
Avanzas por Tlalpan, se va borrando la ciudad

artificial que construyeron encima de lagos. Me
gusta sentir la oscuridad, pese a ella se pueden
ver remolinos en el agua y extrañas figuras, en es
ta densidad naciéronlos mitos nocturnos. Lunay
agua, deidades femeninas, en la mitología mexi
ca, una diosa llamada Cihuacóatl, mujer serpien
te, era la encargada de recolectar almas, se cree
que ella molió los huesos que Quetzalcóatltrajo
del Mictlán para crear así la humanidad, vivía en
las profundidades de la tierra, moviéndose bajo
el agua, la representaban con la cara pintada de
dos colores, una mitad roja, otra negra, un manto
blanco la cubría, tocado de plumas de águila que
adornan un largo cabello oscuro, en una de sus
manos sostiene un escudo y una especie de gan
cho de turquesa en forma de serpiente, a lo mejor
con ese tejía la trampa para atraer a las almas que

se llevaba hambrienta comía
corazones humanos.
La Cihuacóatl anunciaba

la guerra cuando surgía en
la superficie lamentándose,
destrucción y muerte esta
ban cerca con su aparición,
lloraba por sus hijos. Dicen
que en tiempos en los que
gobernaba Moctezuma, una
noche, su grito desgarrador atravesó todo el va
lle, una figura siniestra y aullante se deslizó por
todos los rincones hasta llegar frente al teocali
dedicado a Huitzilopochtli. Así sucedió, sus hi
jos fueron vencidos.
Ese anuncio a los mexicas que su estirpe estaba

en peligro, se repite: están asesinando el Hume
dal deXochimilco, ¿qué van a lograr? que los autos
ahorren apenas minutos de trayecto, no importa
si ahorran media hora o 10 horas, cuando en la ciu
dad nos quedemos sin agua no importará el aho
rro de tiempo. Inevitablemente la movilidad está
cambiado, ¿asesinar un ecosistema para construir
un puente? ¡Tenemos suficientes!, lo que se nece
sita es agua y empleo en la ciudad y para Xochi
milco que ante tantas restricciones está sufrien
do desde hace años.

Los humanos no somos dueños de nada que
pertenezca a la naturaleza, respeten el humedal,
en esas zonas existe agua por una razón: mantie
nen el equilibrio de la capa freática, fuente natu
ral de agua potable. Lo que para algunos es simple
paisaje sustituible, para los ajolotes, árboles, pe
ces, aves, ranas, serpientes, insectos y plantas, es
un espacio vital, les pertenece a ellos, su movilidad
y ciclo natural no será posible sin el Humedal. Ca
si amanece en el majestuoso canal de Cuemanco,
no sé si la luz desplaza alas tinieblas o son ellas las
que nos permitenver la claridad.^—

¿Asesinar un
ecosistema para
construir un

puente? ¡ leñemos
suficientes!
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Jorge F.
Hernández

El director del instituto Cultural de

México en España anunció que
se encontraron una serie de cró

nicas poco conocidas de Amado
Ñervo que narran los barrios y la vida madrileña.
Sin duda, el hallazgo es importante porque Ñer
vo es un gran prosista, además de poeta, y cu
yas novelas son un giro importante y estético en
la narrativa. Ahora, estos textos nacidos de su
tiempo en España, se suman a su gran corpus li
terario y que, como dice Jorge F. Hernández, hay
que editarlos para que se conozcan

Elena
*

Alvarez
Buylla

Algo oscuro está pasando en el
SN1 dado que se impide la parti
cipación de los representantes
electos del Sistema Nacional de

Investigadores para el periodo 20182021 y quie
nes son parte de la mesa que define las convo
catorias de permanencia o ingreso de investiga
dores a la institución. La directora del Conacyt,
Elena AlvarezBuylla debe aclarar lo que está su
cediendo, porque parece que su gestión es en
contra del mismo Conacyt y de lo que se dice en
Presidencia de la República de que hay que
transparentar todo.
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CRONICA CONFIDENCIAL

//"El rey expatriado

abiendo sido esta semana un cú

mulo de broncas y noticias ardien
tes, este espacio pretende desear a
ustedes un sábado y un domingo
felices y descansados y solicito per
miso a cadena ibérica CNN Español

para sintetizarles una crónica sobre tos avalares
de! rey Juan Carlos y los protocolos monárqui
cos que ¡10 le dejan en pa2...:

"Sin reino y bajo et escrutinio público. Asi
terminó el rey emérito Juan Carlos de España,
Una avalancha de escándalos y polémicas de
cisiones terminaron con un reinado digno de
un cuento de hadas pero sin tinal léliz, ai me
nos para él.

"Juan Carlos Al ton so Víctor María de
Barbón y Bor bón nació en Roma el 5 de ene
rt>de 19 38, Es tataranieto de la reina Victoria

de Inglaterra y... primo lejano de la reina Isabel
II y de su esposo, Felipe de Edimburgo. Fue
en 194# cuando Francisco J Vaneo y el prín
cipe Juan de Borbón acordaron en darlo a Es
paña para que fuera educado ahi, cuando ya
empezaba a ser considerado e! posible herede
ro del trono.

"Recibió un completo entrenamiento mili
tar, tanto en el Ejército español como en la Ar

mada y la Fuerza Aérea, siendo el primer oiieia!
español en obtener el rango de teniente de las
tres instituciones.

"El cuento de hadas comenzaba a escribir
se en Atenas el 14 de mayo de 1962, cuando
contrajo matrimonio con ¡a piincesa Solía de
Grecia. Fueron dos majestuosas ceremonias: la
primera en la Catedral Católica Román a de San
Dionisio y ¡a segunda en un rito cristiano orto
doxo en la Catedral Ortodoxa .Metropolitana de
la Virgen María. Décadas más tarde, esa histo
ria de amor se convertiría en una de presuntos
engaños e infidelidades,

"En noviembre de 1975 es coronado rey de
España solo dos días después de la muerte de
Franco, restaurándose asi la monarquía es
pañola. Dos años más tarde, el monarca pro
mulgó una serie de reformas políticas que lle
varon a España a la primera elección democrá
tica tras la Guerra Civil, So que b hizo ganar mu
chos adeptos.

"El castillo se desbarata

"Frente a las cámaras todo parecía ir vien
to en popa. Pero en ios pasillos del Palacio de la
Zarzuela, la historia rosa era, en realidad, con
troversia!.

"Un acontecimiento que atrajo la atención
mundial sucedió en 2007 durante la Cumbre
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I beroamerican a realizada en Santiago de Chile,
Allí, el rey Jnan Carlos le dijo ai entonces pre
sidente de Venezuela, Hugo Chávcz '¡¡iipor
qué no te callas??!!, visiblemente molesto ya que
C liave* había inteiTumpido en varias ocasiones
el discurso de! presidente del Gobierno español,
José Luis Rodríguez Zapatera,

"Esto no paró ahí. En 2012, en un viaje a
Botswana, sufrió una caída en la que se frac
turó la cadera, por lo que tuvo que ser opera
do, Meses después, se supo lo que había ocurri
do en ese viaje luego de que varios medios espa
ñoles difundieran una imagen que lo mostraba
¡unto a un elefante muerto, al que le había dis
parado, Ante las severas críticas, tuvo que de
j ar de ser presidente honorario del Fondo \ lun
dialpara la Naturaleza, cargo que ocupaba des
de 1968.

"El golpe más fuerte vino cuando se supo
que las autoridades españolas y suizas investi
gaban las finanzas del rey emérito, por sospe
chas de cuentas ocultasen un banco suizo. Se

gún fiscales de ese país. Juan Carlos I habría
recibido en 2008, 100 millones de dólares del
rey Abdullali de Arabia Saudita, relaciona
dos presuntamente con un contrato otorgado
aun consorcio español para la construcción de
una linea ferroviaria de alia velocidad en Ara

bia Saudita, inaugurada en 2008. informó a
CNN un funcionario del gobierno español con
conocimiento del caso.

"Según este mismo liindonario y de acuerdo
con documentos en Suiza, no consultados direc
t ámente por CNN. J ttair Carlas I le habría dado
aCorimia /it SaynVVrttgciisreuiiacantidad
de ó 5 millones de dólares. Ella asegura, primero,

haber sostenido una relación sentimental con el
rey emérito y segundo, que dicho dinero fue un
regalo. Las autoridades suizas sospechan la co
misión de delitos ligados al blanqueo agravado
de capitales y pagos de comisiones. Ella hit tes
tificado ya dos veces ante las autoridades sui
zas. pero no se ha levantado ningún cargo con
tra ella, aseguró a CNN su abogado Robín Ra
thmell, Tampoco contra d rey emérito, como
lo aseguró el abogado de Juau Carlos. ] ai ier
Sánche sJunco. De acuerdo con las autorida
des españolas, la investigación estaba concen
trada en el proyecto del tren rápido y después el
nombre de Juan Carlos 1 apareció en el caso.

"A la petición de comentario de CNN, Sos
abogados que representan a Juan Carlos res
ponden precisamente que su cliente no está im
putado en ninguno de los dos países y que si es
requerido por las autoridades de España esta
rá a la orden.

"El 3 de agosto (2020), el rey emérito viajó
a los Emiratos Arabes l nidos y ha pennaneci
do allí desde entonces. A través de una carta le

informa a su hijo Felipe VI, que había tomado
la decisión de irse de España, "ante la repercu
sión pública generada por hechos pasados de
su vida privada',

"Son hechos que siguen dando mucho ma
terial a los medios dd mundo. El ansia por saber
lo que sucede iras los muros de la Casa Rea! es
pañola sigue viva. Lo cierto es que la historia de
este monarca aún no tiene desenlace."

I lasta aquí esta historia moderna española.
¡No les gustaría algo asi en la política mexica
na..?
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Del plato a la boca...
Con la negativa del INE, por siete votos contra cuatro,
a dar el registro como partido político a México Libre,
de Felipe Calderón y Margarita Zavala, el expresidente
se prepara para acudir al Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación, que preside Felipe Fuentes.
Ahí se definiría si compite en la elección de 2021 o,
como diría el clásico, ¡lástima Margarita!

Va por su tercer partido
Como pólvora circula el rumor de que el diputado
federal Porfirio Muñoz Ledo va por la presidencia de
Morena, con lo que se llegaría al límite de 6 aspirantes
que prevé el INE en su convocatoria. Se dice que tiene
apoyo de Bertha Luján Ifigenia Martínez y Martí
Batres, y de ganar sería el primer político en presidir 3
partidos, pues antes fue dirigente del PR1 y del PRD.

Reorientar la chatarra
Los puntos sobre las íes puso la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, sobre la iniciativa de restringir la
venta de alimentos chatarra en colegios. "No se está
prohibiendo", explicó, sino que '"se está poniendo una
serie de reglas para las escuelas y la colocación de este
tipo de alimentación en las distintas tiendas comerciales
y de autoservicio". Se trata, dijo, de orientación

Alfonso

Cepeda

Ahora van por el SNTE
Nos hacen ver que algunos personajes que se
quedaron con las ganas de tener su partido político
empezarán a torpedear al dirigente del SNTE, Alfonso
Cepeda La embestida, nos cuentan, se enfocará en
promover denuncias ante la Secretaría del Trabajo. Y
aunque carezcan de fundamentos, la intención es ir
minando su liderazgo ante la 4T, por si es chicle ij pega.

Refuerzan colaboración
Reunión bilateral sobre cooperación contra el tráfico
y armas se dio ayer. El subsecretario de Seguridad,
Ricardo Mejía Berdeja, expuso al director adjunto de
la Oficina de EU para el Control de las Drogas, Kemp
L. Chester, los avances en materia de aseguramientos,
y el estadounidense destacó que el gobierno mexicano
va por el rumbo correcto.
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Inicio Semar control de los Puertos
CetTÓn de Ruiz Uribe a González en BC

Adelitas ponisteis en Hidalgo

on la asunción de la panista Blanca Gue
Crra al liderazgo del Congreso de Chi

huahua, Javier Corral cierra filas en el
panismo local. El gobernador teme que
su sucesor lo lleve ante el MP. El próximo
gobernador estará entre el senador Cruz
Pérez Cuéllar (Morena), la edil de la capi

tal Eugenia Campos (PAN), o el independiente Armando
Cabada. Su tabla de salvación es su aliado, el diputado
panista Gustavo Madero. Difícil panorama para Corral.

VERACRUZ: Se los adelanté el miércoles. El cese del
director de APIVER, la administradora del Puerto, Miguel
Yáñez, lo ordenó Andrés Manuel López Obrador. A casi
dos años de estar en el poder, los gobiernos federal, estatal
(que encabeza Cuitláhuac García de Morena), y municipal
(de Fernando Yunes, del PAN), se dieron cuenta que la
empresa "pública" debería repartirles utilidades. Ahora llega
el experimentado almirante en activo, Romel Ledezma
Abaroa, especialista en administración para la seguridad
y defensa nacional. Sus credenciales son espectaculares.

BAJA CALIFORNIA: El delegado federal Jesús Ruiz
Uribe, en el mundo real y fuera de las encuestas, le da
un cerrón al alcalde de Tijuana, Arturo González, en la

candidatura por Morena para el
la gubernatura. Ruiz, González
y Pilar Ávila, edil de Mexicali,
son los principales aspirantes,
pero estos últimos no están en
el corazón de Jaime Bonilla. En
las últimas semanas hubo fric

ciones con profundas heridas.
Eso abre el camino a Ruiz Uribe.

HIDALGO: Acción Nacional impulsa a sus "adelitas" y
recicla focos fundidos. Diana Guzmán Zúñiga, esposa del
edil Raúl Valdivia Castillo, es candidata por San Felipe
Orizatlán. Julio César Soto Márquez, quiere reelegirse
en Tulancingo pese a acusaciones por peculado. José
Monterrubio, candidato perdedor a diputado, va por
Atotonilco el Grande; igualito que Nancy Luna Zúñiga,
de El Arenal. Nuevo, pero muy nuevo, Andrés Chávez
Pumarejo, por Pachuca, y Manuel Hernández, por Tula.
En síntesis, parece entregar la plaza.

PACHUCA: Con más pena que gloria, la alcaldesa Yolan
da Tellería rindió su cuarto y último informe de gobierno.
Dijo que la capital del estado es una ciudad distinta a la
que recibió en 2016. Sus gobernados ven que es cierto.
Los servicios municipales son peores. Por eso se le cayó
la reelección.

BAJA CALIFORNIA SUR: Crece la guerra entre el
Congreso local, presidido por el morenista Ramiro Ruiz,
y el gobernador Carlos Mendoza. No publica leyes y el
Congreso rechaza su presupuesto. Mendoza exige a la
SCJN castigo a legisladores de Morena y PT por desacato.
De lo judicial depende la gobernabilidad de la entidad. Su
mediocre clase política sume al estado en el caos.

NAYARIT: Millennicils de la entidad exigen la expulsión
del PRI, de corruptos. La escoba debe iniciar con el exgo
bernador Roberto Sandoval. En un documento dirigido
al tricolor estatal, liderado por Enrique Díaz López, y
los secretarios de Honor y Justicia, Trinidad Espinoza
y Ariadna García, exhiben las debilidades del PRI que lo
mantienen como tercera fuerza política nacional.

VSBcaPODERYDINERO.MX

@VSANCHEZBANOS

MILLENNIALS DE

NAYARIT EXIGEN
LA EXPULSIÓN

DEL PRI
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AMLO VS. LA
AUTORIDAD
ELECTORAL
El ambiente electoral se está calentando.
Varios elementos están contribuyendo
a esta situación, y si no llegan a contro
larse, esa elevada de temperatura va a
dejar en malas condiciones a personas e
instituciones. Las cosas entre el Instituto
Nacional Electoral y el presidente están
a nivel de pugna. El INE pide suspen
der la transmisión de la conferencia de
prensa mañanera en Hidalgo y Coahuila,
y AMLO presiona para que el instituto
organice una consulta popular sobre la
posibilidad de llevar a juicio a expresi
dentes. Y entra otro actor: el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración. Le pide la INE que las mañaneras
no se toque en este momento y, en otra
resolución, le ordenó llevar a cabo una
encuesta para determinar quién será el
próximo dirigente nacional de Morena.
Cada cual se atrinchera y defiende su

postura. En el INE se han definido dos
bandos. Uno, encabezado por el conse
jero presidente Lorenzo Córdova, el cual
intenta mantener la autonomía. En este se
encuentran Ciro Murayama, Jaime Rive
ra, Dania Ravel, Adriana Favela y Claudia
Zavala. El otro bloque está más plegado
a la 4T: José Roberto Ruiz y los nuevos
consejeros Norma de la Cruz, José Martín
Faz y UucKib Espadas. Carla Humphrey
ha mostado un comportamiento más in
dependiente. El consejo, dividido idelógi
camente, tiene que enfrentar o en su caso
porcesar las presiones externas.
Esta semana, la añeja rivalidad con el

Tribunal Electoral creció. Lorenzo Cór
dova manifestó su incomodidad con la
sentencia que les involucra en la elección

de la dirigencia morenista. Sólo una vez
el INE había participado en un proceso
así, a petición del PRD hace 6 años. En
respuesta, el magistrado presidente Feli
pe Fuentes escribió un duro tuit señalan
do que el Tribunal "no puede preguntar al
INE qué quiere y qué no quiere hacer, ni
cómo debe resolver los asuntos presen
tados ante esta instancia", y lo instó a que
en medio de las limitaciones de tiempos y
recursos cumpla la sentencia.

Con el presidente López Obrador hay
varios frentes abiertos. Si bien la difusión
de las mañaneras podrá hacerse en las
siguientes semanas, será un tema a tratar
para el proceso electoral de 2021. El INE
va resuelto a que se cumpla la ley. Inclu
so, esta semana solicitó a concesionarios
de radio y TV que transmitieron el men
saje con motivo del Segundo Informe de
Gobierno, que lo hicieran respetando los
cortes comerciales que obligatoriamiente
deben llevar cada hora, petición que no
se había hecho antes.
AMLO acorrala al instituto ante la

opinión pública, presionándolo sobre la
realización de una consulta popular so
bre enjuiciar a expresidentes, que queda
en cancha de la Suprema Corte, que debe
declararlo inconstitucional por ser vio
latoria de derechos humanos. El máximo

tribunal ya echó abajo otros 3 intentos de
consulta y éste no debe ser la excepción.
Pero mientras, el golpeteo a la autori
dad electoral se prolongará y redituará
políticamente al Presidente, El ambiente
electoral se está calentando y no todos
saldrán en las mejores condiciones.

@CARLOSZUP
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Coincidencias de la vida
El pasado miércoles la OMS incluyó al expresidente
Ernesto Zedillo en panel para evaluar una respuesta
ante el Covid19. Zedillo, como especialista econó
mico, junto con otros 12 invitados a dicho panel
quienes determinarán cómo se puede enfrentar la
crisis con lo menos posible y al mismo tiempo se
genera crecimiento económico.

Lo que son las cosas. Justo el día en que el Estado
en voz del subsecretario de Derechos Humanos, Po
blación y Migración, Alejandro Encinas, ofreció dis
culpas por su responsabilidad en la masacre de Ac
teal (Chenalhó, Chiapas) perpetrada el 22 de diciem
bre de 1997 con saldo de 45 muertos y 26 heridos. ¿Se
habrá quedado con la idea de que él sí dio "bienestai
para la familia", como decía su lema de campaña?
Porque, para estas familias chiapanecas...

ROMPIÓ RÉCORD
La primera ministra de Nueva Zelanda, Jacinda Ar
dern, dio su informe de gobierno de dos años y se
volvió "tendencia", pues se tardó ¡solo dos minutos
Ardern habló de los logros de su administración: la
creación de empleos, medio ambiente, reducción de
sueldo y la reparación de hospitales, entre otros
Pues sólo le faltó hablar de los García Luna...

¿NO FUE A CLASE ESE DÍA?
El mosaico del águila juarista colocado en el edificic
del Gobierno de la Ciudad de México, parte de los
festejos patrios, fue motivo de críticas en redes so
ciales, entre ellas la del expresidente Felipe Calde

rón, quien escribió que se viola la Ley sobre el
Escudo, la Bandera y el Himno nacionales.

Y así comentó la jefa de gobierno Claudia Shein
baum: "el águila juarista es parte de nuestra historia
nacional. Yo creo que hay mucha ignorancia del ex
presidente, la verdad, con todo respeto. No sé, a le
mejor no ha visto los (actuales) billetes de 20 pesos
con la imagen de (Benito) Juárez y el águila juarista c
no conoce parte de la historia de México", expresó la
mandataria, al señalar que nadie ha dicho nada so
bre la colocación de la estatua de Leona Vicario
cuando nunca se había hecho.

Bueno, es que seguramente, a las manos de Feli
nunca han llegado esos billetes de tan baja deno
minación, él, puro billete grande, verdes y recién
sanitizados...

COMPARACIÓN
Familiares de las 52 personas que perecieron en el
incendio del Casino Royale, en Monterrey, Nueve
León, el 25 de agosto de 2011, se reunieron en ese
lugar para recordar a sus seres queridos y pedir que
se construya un monumento a las víctimas. Los due
ños del inmueble, que fue atacado por el crimen
organizado, pretenden demolerlo.

A este ritmo, en el país se van a multiplicar los
monumentos a las víctimas de los crímenes de Esta

do, de la delincuencia, feminicidios, infanticidios... y
si Egipto tiene la ciudad de los muertos, la necrópolis
más antigua del mundo musulmán, aquí tendremos
el "país de los muertos"...
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Preocupante cierre del paso
a Calderón; y el FES sí pasó
Finalmente, el Instituto Nacional

Electoral (INE) bateó a Felipe
Calderón Hinojosa y a su esposa,

Margarita Zavala Gómez útí Campo.
No habrá partido dei expresidente.
La noticia, en otras cinctjrstandaÉ,

debería se r motivo de celebración.

dPor qué?
Ronque Calderón Kinoj osa se robó

lá Presidencia de Máxico en 2006

V porque en su sexenio comenzó la
guerra contra ei narcotráfico, que
hoy sumaen México300 mil muertos
y al menos 40 mil desaparecidos.

Pero no lo es.

Porque el argumento del INE y de
sus consejeras que el origen de al rrce
nos 6.2 por ciento del finandarntento no
es ciara llama aJ sospectiú&ismo.

Continúa en la página 2
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CON LA NOVEDAD de que el
nombre del sempiterno Porfirio
Muñoz Ledo suena y fuerte
para añadir una tercera estrella a
su palmarás como presidente de
un partido nacional.

CUENTAN que el ex dirigen
te de) PRI y del PRD se anotaría
tan pronto como el martes como
aspirante a la presidencia de Mo
rena con la intención de buscar
una candidatura de unidad que
termine con el pleitazo interno
que se traen desde el año pasado.

Y DICEN allegados al actual
diputado federal de 87 años de
edad que varios liderazgos more
nistas ya le ofrecieron su apoyo si
decide apuntarse a la contienda
al grito de "viejos.Jos cerros!".

DICE EL DICHO que "lo que mal
comienza, mal acaba" y vaya
que el recién resucitado Partido
Encuentro Social que ahora se
llamará Encuentro Solidario co
mienza su nueva vida con el pie
izquierdo.

RESULTA que los mucha
chos de Hugo Eric Flores, actual
superdelegado del Gobierno
federal en Morelos, se pusieron
a hacer afiliaciones masivas por
lo que el INE ya les impuso una
multa por 470 mil pesos.

SI ESO hicieron para obtener
el registro, a ver con qué linduras
salen a la hora de tratar de man
tenerlo en las elecciones del 2021.

SI ALGUIEN pensó que Andrés
Manuel López Obrador se re
fería a su secretario de Seguri
dad Alfonso Durazo al hablar
sobre funcionarios que podrían
renunciar para participar en las
elecciones del año próximo, a lo
mejor no anda tan errado.

QUIENES le saben al te
ma de los dominios de internet
cuentan que alfonsodurazo2021.
com y durazo2021.com ya tie
nen dueño.

LA DUDA es si alguien del
equipo del sonorense se puso
proactivo o si hay quien quiere
hacer negocio vendiéndole al
aspirante a la gubematura esas
direcciones para su eventual
campaña.

deTTiisfuentes (3 reforma.com
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zonasubmetropolitana
CASTILLO]

LA MERCED Y EL COVID19

AMLO dio su Segundo Informe de Gobierno, recluido dentro de Palacio Nacional.
¿Qué nos dijo?: lo mismo de siempre. Su mismo discurso. Sus mismas

ideas. Sus mismos compromisos... De hecho, el Informe, parecía más una ma
ñanera convencional.

Por el COVID19, no hubo festivales. Ni festejos. Ni masas de ciudadanos
recibiéndolo. No surgieron manifestaciones públicas... No hubo abrazos.

Hace dos años, cuando AMLO iba a tomar posesión de la Presidencia,
anunció que saldría desde la Cámara de Diputados hasta el Palacio de Go
bierno caminando por la Calle de Corregidora (como se ideó en el proyecto
original de 1979).

Corregidora se pensó como una calle peatonal que conectaría a la Presi
dencia con los diputados.

Inicia en Pino Suárez, cruza por toda La Merced. Al final pasa por un tú
nel en la Candelaria de los Patos y llega a la puerta de los legisladores.

Este túnel estuvo cerrado desde 1982, dadas las condiciones de inseguri
dad de la zona... ¡38 años!

Al anunciarlo AMLO, los administradores de los diputados abrieron de
inmediato el túnel que pasa bajo el Metro Candelaria.

Repararon las paredes. Pusieron luz. Sacaron a los vagos que vivían ahí.
Arreglaron las escaleras. Y dejaron todo listo para que AMLO pudiera atrave
sar el túnel para llegar al Zócalo.

Yo estaba feliz.

Si AMLO caminaba por Corregidora se daría cuenta de la miseria, de la
pobreza, del abandono, del olvido y de los múltiples problemas que existen
en esa área.

Estaba seguro que vería las afectaciones del incendio del mercado de La
Merced en Febrero de 2013... ¡Hace más de siete años!

El Palacio Legislativo se empezó a construir en 1979 y se inauguró el prime
ro de septiembre de 1981, para presentar el 5o informe de José López Portillo.

Sin embargo, el 5 de mayo de 1989, el Palacio Legislativo se incendió
también. Fue un incendio brutal (igual que el de La Merced)... Pero el 1 de no
viembre de 1992, se reinauguró.

Es curioso que en el incendio de San Lázaro no se quemaran las boletas
electorales de la elección fraudulenta de 1988 que se encontraban ahí.

Años después, el PRI y el PAN decidieron quemar conjuntamente las bo
letas electorales con el acuerdo de las "Concertacesiones".

¿Por qué San Lázaro se renovó en 3 años y La Merced lleva más de 7
años y aún no se termina?... NPI.

"Hay clases sociales", dicen los expertos.

DE INCENDIO EN INCENDIO
El 24 de diciembre de 2019 se volvió a incendiar la Nave Mayor de La Mer
ced... ¡Un incendio más entre todos los que ha tenido!

El incendio de hace 7 años aún no ha concluido... Quedaron muchos

pendientes.

Fecha: 05/09/2020

Página: 15

Area cm2: 533

1 / 3

Columnas Políticas

Zona submetropolitan / Héctor Castillo Berthier

Héctor Castillo Berthier

Costo: 44,772

Página 3 de 6



Pero el nuevo incendio le pegó directamente a la economía de muchas
familias de los comerciantes establecidos en el mercado.

Hay una diferencia enorme entre los "comerciantes establecidos" y los
"ambulantes". A los primeros, les afecta cualquier cosa que suceda. A los se
gundos, les vale... Nunca les pasa nada.

Sobre el incendio de diciembre, las autoridades de la CDMX se compro
metieron a reconstruir la zona dañada de la Nave Mayor en 6 meses.

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad dijo: "A diferencia del
incendio de febrero de 2013, esta vez la reconstrucción no tomará siete años",
(Reforma, 10/1/2020).

Y aseguró que entregaría la obra entre junio y julio de 2020... Pero apare
ció la pandemia.

En marzo, apareció el COVID19 y se cerró el mercado... ¡Les llovió
sobre mojado!

Podemos imaginar las afectaciones a las familias y su economía. Sobre
todo con los comerciantes que trabajan desde la madrugada.

Hace tres meses en la Central de Abasto (CEDA), las cosas se pusieron al
rojo vivo por el alto número de muertos que aparecieron como efecto de la
pandemia.

Muchos compañeros de la CEDA cayeron. Lo mismo sucedió con mu
chos comerciantes de La Merced que iban a comprar ahí sus productos.

No es difícil enterarse en La Merced de los compañeros que fallecieron
por la pandemia. Tanto en la zona de frutas, como en la zona de verduras.

Y, pese a los anuncios del gobierno federal y de la CDMX de cambiar el
semáforo rojo a color naranja, hace un mes y medio el gobierno de la ciudad
cerró nuevamente el Metro La Merced.

La Merced es una zona de alto contagio.
La zona de La Merced para mucha gente "es una zona peligrosa", tal co

mo lo describen algunos medios de comunicación.
Y sí, efectivamente, hay muchos problemas. Pero existe mucha gente

buena y positiva con ganas de trabajar para modificar todos los obstáculos.
Saben que es necesario organizarse porque, pase lo que pase, para ellos,

no habrá nunca una respuesta del gobierno... No son los diputados.

EL PASADO Y EL PRESENTE
El martes 25 de agosto, realizamos la presentación virtual de un libro que es
cribí sobre este tema: "Pasado y Presente en La Merced: ¿Cuál es su Futuro?'.

Está publicado por el Programa Universitario de Estudios sobre la Ciu
dad (PUEC), de la UNAM, en su serie: Ensayos sobre la Ciudad.

Este trabajo resultó de un estudio que realizamos para la Secretaría de
Desarrollo Económico (SEDECO), coordinado por la querida compañera Ali
cia Ziccardi.

El trabajo completo se llamó: "Diagnóstico integral de la zona denomina
da polígono de La Merced, con miras a su revitalización económica y la re
construcción del tejido social" y se concluyó en 2014.

En el texto que escribí, se presentan los fenómenos de Exclusión, de Se
gregación y Cohesión Social, para entender qué podemos hacer.

Todo, a partir de la visión de los habitantes de La Merced.
Se refleja la importancia de las mujeres en el comercio popular.
Se muestra el trabajo de los hijos de los locatarios con el video: "Por don

de pasa el Diablo".
Se describe el conflicto entre los comerciantes establecidos y los am

bulantes.
Es una lástima que AMLO haya decidido no caminar por Corregidora.
Hubiera observado un México que no tiene registrado en su plan de gobierno.
Ese México de verdad, no lo conoce... O, ¿le vale?

LA CUEVA DEL DELFÍN
"Primero los Pobres", dice AMLO... Quizá no conoce a los pobres de La Mer
ced... O los pobres de La Merced, no son parte de sus pobres... Le urge cono
cer esta triste realidad.

¡Vientos huracanados!, si no me incendian la computadora nos veremos
por acá el próximo sábado...

Comentarios, quejas y lamentaciones: Facebook Héctor Castillo Berthier
Email: berthienaunam mx Pág. web: www.circovolador.org

Fecha: 05/09/2020

Página: 15

Area cm2: 533

2 / 3

Columnas Políticas

Zona submetropolitan / Héctor Castillo Berthier

Héctor Castillo Berthier

Costo: 44,772

Página 4 de 6



las paredes gritanparedes

Fecha: 05/09/2020

Página: 15

Area cm2: 533

3 / 3

Columnas Políticas

Zona submetropolitan / Héctor Castillo Berthier

Héctor Castillo Berthier

Costo: 44,772

Página 5 de 6



SEXTO O
DIA w

TPor AIIiitIii Motilo va

Viene de la página 1

Y dejar fuera a Calderón Hinojosa. única cabeza visible opositora porque el
PAN, ei PRI y eIPRD no existen en estos momentos, de la competencia política,
más que electoral dejad camino libre a Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) y a Andrés Manuel López Obrador para hacer lo que les plazca.

Para continuar aniquilando a quien no piensa igual y a quien ose criticarles.
Por eso noes plausible to que sucedió anoche en el INE,
¿Qué Calderón y su e sposa merecen no tener un partido nuevo y vi vir del

erario?
Debatible.
Si fuese un lema dejusticia, ética y moral, sin duda.
Aquel 0,56 por cierno del a^a sido como aiga sidoechó el voto de la mayoría

que apoyaba a Andrés Manuel López Obrador, al cesto de la basura.
Fue una operación de Estado.
Un compll). como dijera Andrés Manuel.
Pero como es un asunto de democracia si existiese, como se pregona,

entonces debería tenerlo.
Ejercer su derecho a votar y ser votado,
Ejercer su derecho a formar un nuevo partido político.
Y a competir en las urnas.
El argumento de los consejeros es ridículo.
Adriana Favela y Jaime Rivera, los dos que modificaron su voto, informaron

que de última hora habían recibido una queja en contra del partido México Ubre
y que no habían leído.

Y votaron en contra.
Urano Córdova y Ciro Murayama. igualmente,
Irene Cruz y José Martín Faz. impulsados por Morena, también, así como

Enrique Andradé, ligado del PAN,
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La decisión parees más por presión desde Palacio Nacional que por convicción
de los consejeros o por el financiamiento de fuentes no claras.

Calderón pagó de inmediato en las redes sociales su altanería de 2006, cuando
dejó una frase para la posteridad:

diga sido como arga sido, dijo cuando se le preguntó en lomo ala serie de
irregularidades en el proceso electoral, a ía guerra sucia en contra de Andrés
Manuel y a ese axtraño 0,56 por ciento que llevó Luis Carlos Ugaide, presidente
del entonces IFE {Instituto Federal Electoral), a dejar en suspenso e! anuncio del
ganador.

Ese aiga sido como ajga sido se te revirtió anoche,
Los opositores al matrimonio Calderón Zavala celebraron. Hubo quien sugirió

acudir al Angel de la Independencia.
Pero cuidado,

Ese sistema de partido único que pareciera un híbrido entre absolutismo y
totalitarismo versión siglo 21 no augura buen puerto.

Los ocupantes de Los Pinos de 2006 a 2012 tienen una última opción: el Tribu nal
Electoral del Poder Judicial de te Federación (TEPJF) vutgo Trife.

Ahí se validará la votación del INE o se rechazará y fallará en consecuencia.
De confirmarse, el Hfcio Desobediente, como se hacía lamar, podrá volver a

intentarlo hasta 2024,

Y el RES, aliada de Morena, sí
Ah, pero ¿qué cree?

El Partido Encuentro Solidario Carites Social ), del farsante Hugo Eric flores,
líder religioso, fue awalado.

VoEverá pese aque en la elección presidencial de 2018 perdió e! registro por no
obtenerlos votos suficientes.

De hecho, tiene legisladores federales y locales porque se colgó de la imagen
de lipez Obrador en esa alianza que éste hizo en su busca desesperadade votos,

Desde que se conoció te pérdida del registro, el tabasquefio les dijo que les
ayudaría para que lo recuperaran,

Y sótole cambiaron de nombre, pero con las mismas letras para que tes siglas
fueran las mismas y que larnagen se grabara en el subconsciente de los mexicanos.

PoresoeselPES.
¿Qué curioso, no?
Encuentro Social, perdón Solidario, sí cumplió con todo.
Reitero: en otras contSclones, la decisión del INE a todas luces por presión

desde Palacio Nacional para cerrarte el paso a Calderón, debiera celebrarse,
En tes condiciones actuales, no.

Vémonos Alberto, vete en paz, Tus hijos te amamos.
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